

# LECCIONES

INSTRUCTIVAS SOBRE LA HISTORIA Y LA GEOGRAFIA,

OBRA POSTUMA

DE

**D. TOMAS DE IRIARTE**

DIRIGIDA

**A LA ENSEÑANZA DE LOS NIÑOS.**

*NUEVA EDICION*

Añadida con los Sumarios de la Historia Eclesiástica y de España, que compuso en verso el P. JOSE FRANCISCO DE ISLA de la com. par. de Jesus, y continuada la de España hasta el presente; y con los índices de que carecian las anteriores.

**TOMO TERCERO.**

---

---

**NOTICIA GEOGRAFICA.**

---

---

**MADRID :**

**IMPRENTA DE BOIX, 1837.**

*Don Julián*

LECCIONES

INSTRUCTIVAS SOBRE LA HISTORIA Y LA GEOGRAFIA

OBRA POSTUMA

DE

D. TOMAS DE RIQUART

REVISADA

A LA ENSEÑANZA DE LOS NIÑOS.

TERCERA EDICION

Al publicarse con los Elementos de la Historia Natural y de España, que componen en verso el P. Tratado de la Geografía, se ha formado un curso completo y continuado de las ciencias que forman la base de la educación de los niños, y con los cuales se puede enseñar las ciencias de que dependen las anteriores.

TOMO TERCERO.

---

NOTICIA GEOGRAFICA.

---

MADRID:

IMPRENTA DE RUIZ, 1837.

---

## PARTE GEOGRAFICA.

### LECCION PRIMERA.

#### DIVISION GENERAL DEL MUNDO CONSIDERADO GEOGRAFICAMENTE.

La geografía es la descripción de los varios países de la tierra, los cuales se dividen en continentes é islas. Llámase *continente* ó *tierra firme* un largo espacio de tierra que comprende diferentes regiones sin que el mar separe unas de otras. *Isla* es el espacio de tierra cercado de mar por todos lados. Si lo deja de estar por uno de ellos solamente, se llama *península*. A la lengua de tierra que une un continente con otro, ó con una península, se da el nombre de *istmo*; y la porción de tierra que sale al mar, se llama *cabo* ó *promontorio* si es grande y eminente; y *punta* si es pequeña y baja. Las *costas* son las estremidades de la tierra bañadas por el mar. Los *golfos* ó *senos* son grandes espacios de mar que se internan en la tierra. Los senos menores se llaman *ensenadas*; y si en ellos hay bastante fondo, capacidad y abrigo para recibir embarcaciones, se llaman *bahías* ó *puer-*

tos. Por estrecho se entiende un brazo de mar que pasa entre dos tierras poco distantes, y por *lago* un gran estanque perenne de aguas rodeado de tierra.

El mar se divide en *esterior* é *interior*: el *esterior* rodea todo el continente, y se le da el nombre general de Océano el *interior* es el que está dentro de las costas del continente como el Mediterraneo y el Báltico. Distinguese luego el Océano; en Oriental, que se estiende hácia oriente mas allá del Asia; en Meridional. Etiópico, que baña á Etiopia y la parte meridional de Africa; en Occidental ó Atlántico, que se estiende hácia el occidente mas alla de España y Portugal: y en Septentrional, que baña las costas del norte de Europa, Asia y América. En el nuevo continente americano se llama mar del Norte el que ciñe la parte oriental de la America septentrional, y mar del Sur ó Pacifico el que está el occidente.

Las cuatro partes del mundo ( ó hablando con mas propiedad, de la tierra ) son Europa Asia, Africa, y America, de las cuales las tres primeras componen el antiguo continente, y la última el nuevo.

Europa, que aunque es el menor de estas debe hoy considerarse como la principal de ellas, está al poniente de Asia, al norte de

Africa; y al oriente de America. La dividiremos en trece regiones de las cuales hay nueve que forman otras tantas potencias separadas, obedeciendo cada una á un solo príncipe soberano, y son España, Portugal, Francia, Inglaterra, Dinamarca, Suecia, Rusia, Polonia y Turquía européa; y cuatro que están repartidas entre varios potentados y repúblicas, y son Italia, Suiza, Alemania (incluyendo la Prusia, la Hungría y la Bohemia) y los Países Bajos en que se comprende la república de Holanda. Recorramos por mayor cada uno de estos países, empezando por España y siguiendo el orden de la mayor proximidad de unos á otros.

## LECCION II.

### *Descripcion de España y su division.*

**L**os confines de España son por la parte de oriente el mar Mediterraneo; por la de mediodía, el mismo mar y el estrecho de Gibraltar: por la de occidente, Portugal y el Océano Atlantico; y por la del norte, el mar Cantábrico y la Francia.

Se regula que el ámbito ó circuito de España es de quinientas ochenta y una leguas; y su mayor travesía de poco mas de doscientos

tas aunque sobre una y otra medida se nota gran variedad de opiniones.

Sus rios mas nombrados son seis: el *Tajo* que nace en la raya de Aragon, corre por Castilla la Nueva y Estremadura, entra en Portugal, y desemboca en el Océano pasando por Lisboa; el *Duero*, que nace cerca de Soria, atraviesa por Castilla la Vieja y Portugal, y desemboca igualmente en el Oceano junto á Oporto; el *Ebro* que nace cerca de Asturias, pasa por la parte de Castilla la Vieja llamada la Rioja, por Navarra, Aragon y Cataluña, y desagua en el Mediterráneo á corta distancia de Tortosa, el *Guadalquivir*, que nace en el reino de Jaén, baña los de Córdoba y Sevilla y entra en el Oceano por San Lucar; el *Guadiana*, que nace en la provincia de la Mancha; corre por ella y por Estremadura y desagua en el mismo Océano junto á Ayamonte en la raya de Portugal, y el *Miño*, que nace en Galicia, y siguiendo su curso por ella la divide de Portugal y desemboca en el Océano no lejos de Tuy. Hay en España, ademas de estos rios algunos bastante caudalosos, cuales son el *S. gre*, el *Ter* y el *Fluviá* en Cataluña; el *Jucar* y *Guadalaviar*, ó *Turia* en Valencia; el *Segura* en Murcia; el *Genil* en Granada; el *Jarama* y el *Henares* en Castilla la Nueva; el

*Pisuerga* y el *Tormes* en la *Vieja*, el *Sil* en Galicia y otros de igual ó menor consideracion.

Los principales montes de España son los *Pirineos*, que la separan de Francia; y los ramales de aquella dilatada cordillera se estienden con varios nombres por Navarra, Aragon, Cataluña, y otras provincias. Descúbrense en Castilla la Vieja los *montes de Oca*, entre esta, y la Nueva los de *Guadarrama*; en Aragon el *Moncayo*; en Andalucía *Sierra Morena*; en Galicia el *Cebretero*; en Granada *Sierra-Neveda*, y *Sierra-Bermeja* y en lo demas de España otros muchos que seria prolijo referir.

La mas breve y clara division que puede hacerse de España es en diez y seis provincias, las nueve maritimas, y las otras siete interiores ó de tierra adentro. Son las maritimas *Cataluña*, *Valencia*, *Murcia* y *Granada* en el Mediterráneo, *Sevilla*, *Galicia*, *Asturias*, *Castilla la Vieja* y *Vizcaya* en el Océano. Nombramos como maritima á Castilla la Vieja por considerar comprendido en ella el pais llamado *la Montaña*. Las provincias no maritimas ó de tierra adentro son: hácia el norte *Aragon*, *Navarra* y *Leon*; y hácia el mediodia *Castilla la Nueva*, *Extremadura*, *Cordoba*, y *Jaen*. Casi todas las dichas provincias tienen titulo de reinos, Cataluña y Asturias el de principado, y Vizcaya el de señorío.

## LECCION III.

*Cuatro provincias marítimas de España en el mediterráneo, que son, Cataluña, Valencia, Murcia y Granada.*

**E**l principado de *Cataluña* confina por el norte con los Pirineos: por el oriente y por el mediodía, con el Mediterráneo, por el poniente, con Aragón y parte de Valencia. Barcelona, capital del principado, es por su hermosura, población y riqueza, una de las mejores ciudades de España. Agrégase que es cabeza de obispado residencia de un capitán general, y de una real audiencia puerto de mar y plaza fuerte. Tiene varios hospitales, un hospicio general, cuatro academias un colegio de cirugía y un archivo que es el general de la corona de Aragón. Sus naturales, como los de todo Cataluña, merecen el elogio de industriosos por su grande aplicación á las manufacturas y al comercio.

Los demas pueblos principales de esta bella provincia son: la ciudad de Tarragona, sede arzobispal, metropolitana de toda Cataluña, Tortosa, Lérida, Gerona, Vique, Urgel y Solsona, ciudades episcopales; otras que no lo son, como Manresa, Balaguer y

Cervera, célebre por su universidad; villas considerables, Reus, Olot, Valls, Puigcerdá, Igualada, Ripoll, y otras; buenos puertos, Rosas, Palamòs, y la ciudad de Mataró; plazas fuertes Tarragona, Gerona, Tortosa, Lérida, Hostalrich, Figueras y Rosas.

El fértil reino de *Valencia* confina por el oriente con el mediterraneo, por el medio-dia con el reino de Murcia; por el poniente, con Castilla la Nueva, y por el norte, con Aragon, y parte de Cataluña. Valencia, capital de todo el reino, es ciudad grande cercana al mar, residencia del arzobispo metropolitano y del capitan general, que lo es igualmente del reino de Murcia. Tiene real audiencia, universidad, varios hospitales, una academia de las tres nobles artes, pintura, escultura y arquitectura, fábricas de tejidos de seda, y muchos paseos deliciosos. Hay en el reino de Valencia dos ciudades episcopales, Segorbe y Orihuela (esta última con universidad); otras seis ciudades, que son Gandia, San Felipe, (en otro tiempo Játiva), Alicante, Denia, Gijona y Peñíscola. Son villas populares Elche, Castellon de la Plana, Alcira, Onteniente, Alcoy, conocida por sus fábricas de paños, Liria, Villareal y Murviedro, célebre en la historia por estar fundada en el sitio que la antigua Sagunto. Los me-

jores puertos y plazas fuertes de Valencia son Alicante, Denia y Peñíscola.

El reino de *Murcia*, no menos fértil que el de Valencia, confina con este, por el oriente; por el mediodia, con el mediterráneo; por el poniente, con los reinos de Granada y Castilla la Nueva y por el norte con la misma Castilla y alguna parte de Valencia. Su capital es la ciudad episcopal de Murcia, en donde se han establecido recientemente utilísimas máquinas para beneficiar con perfeccion la seda. Los espaciosos contornos de esta ciudad, llamados la huerta de Murcia, están cuidadosamente cultivados repartiéndolos el riego varios cauces, dispuestos con gran inteligencia por medio de unas obras tan sólidas como artificiosas. Las demas ciudades del reino de Murcia son Cartagena, Lorca, Villena y Chinchilla. El obispo de Cartagena lo es tambien de Murcia, y reside en esta ciudad, habiendo catedral en ambas. Cartagena, el mejor puerto de todo el mediterráneo con un buen arsenal y fortificaciones es uno de los tres departamentos de marina que se cuentan en España y tiene una escuela de náutica. Otro puerto hay en Murcia, que es el de las Aguilas, bastante cómodo y seguro, aunque de corta poblacion. Las principales villas de

este reino son Caudete, Totana, Moratalla, Albacete , Yecla , Mula , Hellin , Zeheguin, Jumilla, Mazarron, Cieza y Almansa, famosa por la memorable batalla que en sus inmediaciones ganó Felipe quinto.

El reino de *Granada* confina por el oriente con el de Murcia, por el mediodia con el mediterráneo ; por el poniente con el reino de Sevilla , y por el norte con el de Jaen. Granada, capital del reino, está situada en una vega deliciosa y abundante de toda especie de frutos es sede arzobispal y metropolitana ; tiene chancillería y universidad. Guadix y Almería son ciudades episcopales sufragáneas del arzobispado de Granada , y Málaga lo es del de Sevilla. Inclúyense además en el reino de Granada las ciudades de Ronda, Antequera, Loja, Alhama, Santa-Fe, Baza, Purchena, Huéscar y Vera, y en la costa ó cerca de ella, Marbella, Velez-Málaga, Almuñecar, Motril y Mujacar. Son villas considerables Archidona, Marchena, Estepona, Adra y Coin. El principal puerto de la costa y uno de los buenos del mediterráneo es Málaga.

## LECCION IV.

*Cinco provincias marítimas de España en el océano, que son Sevilla, Galicia, Asturias, Castilla la Vieja y Vizcaya.*

**E**l reino de *Sevilla* confina por el oriente con los de Granada y Córdoba, por el norte con éste y con la provincia de Estremadura, por el poniente, con el reino Algarve en Portugal, y por el mediodía con el mar Occéano y parte del Mediterráneo, que se comunican por el estrecho de Gibraltar ó gaditano. Este reino, el de Granada, el de Córdoba y el de Jaen se llaman comunmente los cuatro reinos de Andalucía, provincia de las mas fértiles y famosas de España y que pudiera ser la primera en riqueza, si la industria correspondiese á la fecundidad del suelo. La Andalucía se divide comunmente en alta y baja.

*Sevilla*, capital del reino de este nombre y situada á orillas del Guadalquivir, se distingue entre las mejores ciudades de toda nuestra península, es rico arzobispado, tiene real audiencia, universidad academia de bellas letras y nobles artes, grandes hospitales palacios y bellos templos, adornados de es-

quisitas pinturas. Comprende este reino la ciudad episcopal de Cádiz, la del Puerto de Santa María, residencia del comandante general de Andalucía, las de Puerto real, San Lucar de Barrameda, San Lucar la Mayor, Jerez de la Frontera, Arcos de la Frontera, Eciija, Medinasidonia, Carmona, Utrera, Osuna (con universidad), Ayamonte y Tarifa plaza fuerte, Moguer, San Roque, Algeciras, y Gibraltar, hoy poseida por los ingleses. De todos los puertos de la costa del reino de Sevilla, ninguno es comparable al de Cádiz, asi por la estension de su bahía y escelencia de sus fortificaciones, como por ser el de mayor comercio que hay en España. Es uno de los tres departamentos de marina, tiene escuela de náutica, casa de contratacion, colegio de cirujía y otros provechosos establecimientos.

Las principales villas del reino de Sevilla son Rota, Chiclana, Lebrija, Estepa, Moron, Marchena y Niebla, pero hay otras varias que no ceden á estas en poblacion.

El reino de *Galicia* confina por el oriente con Asturias, Leon y Castilla la Vieja, por el mediodia, con Portugal, y por poniente y norte con el océano. Su capital es Santiago, ó Compostela, sede arzobispal y metropolitana con universidad, pero el capitán

general y la real audiencia residen en la ciudad de la Coruña. Tuy, Orense, Mondoñedo y Lugo son ciudades episcopales, y el Ferrol, Betanzos, Pontevedra, Vigo y Monforte de Lémus, villas muy principales. Abunda Galicia en buenos puertos, siendo los mayores la Coruña y el Ferrol. En este hay arsenal y departamento de marina, y de aquel salen los paquebotes correos para nuestra América é islas Canarias.

El principado de *Asturias* es rigorosamente parte del reino de Leon, pero aqui le consideramos como independiente por tener su real audiencia separada y su obispado esento. Confina por el oriente con las montañas de Santander, por el mediodia, con Leon y Castilla la Vieja, por el poniente, con Galicia; y por el norte con la parte del Océano llamada mar cantábrico. En Oviedo, ciudad episcopal, y capital del principado, reside la audiencia y hay universidad, un hospicio y tres hospitales. El puerto de Gijon, y la villa de Avilés son las principales poblaciones de Asturias.

*Castilla la Vieja* se compone de cinco provincias ó territorios, que son: Burgos, Soria, Avila, Segovia y parte de Valladolid. Demarcada en esta conformidad, y comprendiéndose en la jurisdiccion de Burgos el pais lla-

mado la Montaña, tiene por confines al oriente Vizcaya, Navarra y Aragon; al mediodia Castilla la Nueva; al poniente, Estremadura y León; y al norte, el mar cantábrico y parte de Vizcaya y Navarra. De toda Castilla la Vieja es capital la antigua ciudad de Burgos, (en otro tiempo corte) donde reside el arzobispo metropolitano. Santander ciudad episcopal, y la principal de la montaña, es buen puerto de mar con un astillero. Soria, Calahorra, Logroño, Alfaro, Arnedo, Nájera, Santo Domingo de la Calzada, Valladolid, Segovia, Osma y Avila, son ciudades que pertenecen á Castilla la Vieja, y entre ellas son episcopales Segovia, Osma, Calahorra, Avila y Valladolid. En esta última hay real chancilleria y universidad; en Segovia un antiguo alcazar destinado al presente para colegio militar de artilleria, y un acueducto romano, obra de gran solidez y magnificencia; y en Avila y Osma tambien hay universidades. De una parte de la provincia de Burgos y otra de la de Soria se compone el pais llamado vulgarmente la Rioja, que no forma provincia separada, y comprende estas seis ciudades; Logroño, Calahorra, Arnedo, Alfaro, Nájera y Santo Domingo. Entre las mayores villas de Castilla la Vieja merecen señalada mencion Agreda,

Arévalo, Lerma, Aranda de Duero y Haro; Santoña, y Castro Urdiales son buenos puertos de mar en la montaña.

Lo que comunmente se llama *Vizcaya* comprende tres provincias distinguidas con el nombre de Bascongadas: el *señorío*, (que es la Vizcaya verdadera) *Guipuzcoa* y *Alava*. Por el oriente confinan con el reino de Navarra y parte de Francia, por el mediodia y poniente con Castilla la Vieja, y por el norte con el mar cantábrico.

La única ciudad que hay en el señorío de Vizcaya es Orduña, muy cercana á la raya de Castilla; y la villa principal es Bilbao, situada á orillas de una ria navegable que la proporciona un gran comercio. Bermeo, puerto de mar, Durango, Lequeitio, Garnica y Valmaseda son villas considerables del mismo señorío.

A la provincia de *Guipuzcoa* pertenece la ciudad de San Sebastian, buen puerto, plaza fuerte y residencia de un comandante general, y la ciudad de Fuenterrabia, tambien puerto fortificado: teniendo ademas esta provincia, entre otras villas grandes, las de Tolosa, Hernani, Oñate con universidad. Mondragon, Azpeitia Azcoitia y Vergara, en donde hay un real seminario patriótico para instruccion de la juventud.

De la provincia de *Alava* es capital la ciudad de *Vitoria*, y sus mayores villas son *La Guardia*, *La Bastida*, y *Salvatierra*.

## LECCION V.

*Tres provincias de España no marítimas que caen hácia el Norte, y son; Aragón, Navarra y Leon.*

**E**l reino de *Aragón* confina por el oriente con el principado de *Cataluña*; por el mediodia, con el reino de *Valencia* y con *Castilla la Nueva*; por el poniente, con esta misma, con *Castilla la Vieja* y con *Navarra*; y por el norte, con los *Pirineos*. *Zaragoza*, capital de este dilatado reino, y corte de sus soberanos en otro tiempo, situada en las márgenes del *Ebro*, es ciudad arzobispal y metropolitana; y en ella reside el capitán general y la real audiencia de *Aragón*. Tiene universidad, suntuosos templos, hospitales, y otros buenos edificios. Las ciudades episcopales sufraganeas del arzobispado de *Zaragoza* son: *Huesca*, en que hay universidad, *Barbastro*, *Jaca*, (plaza de armas) *Tarazona*, *Albarracín* y *Teruel*: las demas ciudades son *Calatayud*, *Daroca*, *Fraga*, *Borja* y *Alcañiz*; y las villas de mayor población, entre otras

Caspe, Belchite, Rubielos, Albalate, Alcorisa, Epila, Ejea, Hizar, Cariñena, Almunia, Mora, Sos, Monzon, (plaza de armas) y Benavarre, capital del antiguo condado de Ribagorza.

El reino de *Navarra* confina por el oriente con Aragon; por el mediodia, parte con Aragon y parte con Castilla la Vieja; por el poniente, con las provincias de Alava y Guipuzcoa; y por el norte, con los Pirineos, que la separan de la Navarra francesa. Pamplona ciudad capital, plaza fuerte, y corte que fue de los antiguos reyes de Navarra, es residencia de un obispo, de un virrey y capitán general de todo el reino, de un consejo real y de una universidad, y tiene varios hospitales, buenos edificios públicos y amenos paseos. Las demas ciudades de Navarra son Tudela, (obispado) Estella, Olite, Tafalla, Sangüesa, Corella, Viana, y Cascante; y las villas mas principales, Peralta, Vera, Villafranca, Fitero, y Puente de la Reina.

El reino de *Leon* confina al oriente con la provincia de Burgos; al mediodia con la de Avila y con Extremadura; al poniente con Galicia y Portugal; y al norte con las Asturias. Comprende este reino la provincia llamada propiamente de Leon, la de Palencia, la de Zamora, la de Toro, la de Salamanca,

y la mayor parte de la de Valladolid, Leon, ciudad capital y corte de los antiguos reyes de Leon, tiene un obispo esento como el de Oviedo, su catedral pasa por una de las mas bellas de España. Son tambien ciudades episcopales Palencia, Astorga, Zamora (residencia del capitán general de Castilla la Vieja) Ciudad-Rodrigo (plaza de armas) y Salamanca, bien nombrada por su antigua é ilustre universidad. Toro y Medina de Rioseco son tambien ciudades comprendidas en el reino de Leon; como igualmente las villas de Villalpando, Sahagun, Saldaña, Mayor-ga, Peñaranda, Becerril de Campos, Bena-vente, Torquemada, Tordesillas y otras.

## LECCION VI.

*Cuatro provincias de España no marítimas, que caen hácia el mediodia, y son, Castilla la Nueva, Estremadura, Cordoba y Jaen.*

Castilla la Nueva el mas estenso de los reinos de nuestra península, situado en el centro de ella, comprende cinco provincias, la de Toledo, la de Madrid, la de Cuenca, la de Guadalajara, y la de la Mancha. Consina por el oriente con el reino de Valencia

y parte de Aragon ; por el mediodia , con los de Murcia, Jaen y Córdoba ; por el poniente, con Estremadura y con la provincia de Avila ; y por el norte con las de Soria y Segovia, separando á Castilla la Nueva de la Vieja los montes de Guadarrama.

La villa de Madrid , hoy cabeza de toda la península . como corte de los monarcas españoles ; es la mas principal y mas bella poblacion del reino por su estension , número de habitantes, anchura de calles y limpieza de ellas debida á la gran providencia de nuestro soberano Carlos III . en cuyo reinado se ha hermosteado Madrid con edificios y paseos públicos , y se ha mejorado y enriquecido con varios establecimientos utilísimos. Residen en esta villa los tribunales superiores de la monarquía, que son el consejo de estado, el de guerra, el consejo real y cámara de Castilla , el consejo de inquisicion, el consejo de cámara de Indias, el de órdenes y el de hacienda ; y ademas de estos la sala de alcaldes de casa y corte, el tribunal de la contaduría mayor, la comisaría de Cruzada, la Rota, la real junta de comercio, moneda y minas , el supremo juzgado de correos y postas y el tribunal del proto-medicato , sin contar otras juntas y tribunales particulares. Es hoy Madrid plaza de armas

y residencia de un comandante general de su distrito. Tiene dos palacios reales, uno es el que hoy habita su magestad y otro el del buen-retiro, situado en el extremo del pueblo, y reputado como sitio real. Hay tambien en dicha villa un hospicio, un pósito de trigo, dos casas de moneda, una real biblioteca (sin contar las particulares), un seminario para la educacion de nobles, un real gabinete de historia natural, un jardin botànico, estudios públicos de ciencias y humanidades, y diferentes academias, que son: la de la lengua castellana, la de la historia de las tres nobles artes, pintura, escultura y arquitectura, la de derecho español y público, la de cánones y disciplina eclesiástica, la médica, la latina y una sociedad económica.

Entre los varios sitios reales, hay cuatro en que el rey y su corte residen gran parte del año, y son: el Pardo á dos leguas de Madrid; San Lorenzo, ó el Escorial, compendio de los primeros de las bellas artes, y distante de Madrid siete leguas; Aranjuez, á igual distancia, parage amenísimo entre los rios Tajo y Jarama; y San Ildefonso, que dista de Madrid catorce leguas, y es célebre por sus jardines y fuentes. Todos estos sitios reales se han acrecentado de algunos años á

esta parte , de suerte que de meras casas de campo , se han convertido en grandes poblaciones.

De Castilla la Nueva es antiquísima capital la ciudad de Toledo, situada á orillas del Tajo corte que fue de los reyes godos , moros y castellanos. Su arzobispado es el primero de las Españas ; y su catedral famosa entre las mejores de estos reinos. Así en ella como en el Alcàzar ó palacio real, y en otros templos y edificios públicos se admiran muchas preciosidades de arquitectura , pintura y escultura. Tiene universidad.

Cuenca es ciudad episcopal sufraganea del arzobispado de Toledo , y tambien lo es Sigüenza , en que hay universidad. Las demas ciudades de Castilla la Nueva son , Guadalupe en que hay reales fábricas de paños y otros tejidos de lana ; Alcalá de Henáres, insigne por su universidad ; Huete , San Clemente , Ciudad-Real y Alcaráz ; y entre las muchas villas considerables solo nombraremos como mas pobladas á Talavera de la Reina , floreciente por las fabricas de tejidos de seda , establecidas á espensas del real erario : Almagro con universidad , Valdepeñas , Herencia , Alcázar de San Juan , Añover , Robledo , Manzanares , Requena , Infantes , Consuegra , Ocaña , Tarazona , Jadraque , Taran-

con y Brihuega, conocida por sus fábricas de paños, y memorable por la victoria que en ella alcanzó Felipe quinto.

La provincia de la Mancha se subdivide, como otras muchas de España, en alta y baja. El país llamado de Alcarria se compone de diversos territorios pertenecientes por la mayor parte á las provincias de Guadalajara y Cuenca.

El Señorío de Molina, cuya capital es la ciudad de Molina de Aragon, está situado entre Aragon y Castilla, en la estremidad oriental hácia el norte de esta.

La provincia de *Estremadura* confina por el oriente con Castilla la Nueva y el reino de Córdoba; por el mediodia, con el de Sevilla, por el poniente con Portugal; y por el norte, con el reino de Leon. Su capital es la ciudad de Badajoz, situada á orillas del Guadiana, sede episcopal, plaza de armas y residencia del comandante general de Estremadura. Las demas ciudades de esta provincia son Plasencia y Coria (una y otra episcopales) Mérida, Jerez de los Caballeros, Llerena, Trujillo y Alcántara, plaza fuerte; y las villas de mayor poblacion, Alburquerque, (tambien plaza) Cáceres, Don Benito, Zafra, Villanueva de la Serena, y Cabeza de Buey.

El reino de *Cordoba* confina por el oriente con el de Jaen, por el mediodia, con los de Granada y Sevilla, por el poniente, con este mismo y con Estremadura; y por el norte con la provincia de la Mancha. La capital es Córdoba, ciudad episcopal con una catedral magnífica que fue mezquita de moros, diferentes hospitales y unas reales caballerizas en que se crían los mejores caballos de España. Lucena, Montilla, y Bujalance son ciudades pertenecientes á este reino; y en el hay bastantes villas grandes, cuales son Palma, La Rambla, Priego, Pozo blanco, Cabra, Hinojosa, Fuente-ovejuna, Baena y Fernan-Nuñez.

El reino de *Jaen* confina por el oriente y el mediodia con el reino de Granada; por el poniente, con el de Córdoba, y por el norte con la provincia de la Mancha. La ciudad de Jaen, capital de este reino es sede episcopal y en otro tiempo lo fue la ciudad de Baeza, en que hay universidad. Las ciudades de Ubeda Andujar y Alcala la real, pertenecen al mismo reino de Jaen; como tambien las villas de Cazorra, Martos, Porcuna Linares, Alcaudete Torre-don Jimeno y otras.

En la Sierra morena que separa á Andalucía de Castilla, se han establecido no ha muchos años varias poblaciones, siendo las prin-

principales la Carolina y la Carlota; y con tan sabia y util providencia se ha transformado en un pais cultivado y floreciente, el que antes era un desierto y abrigo de malhechores.

## LECCION VII.

*Islas del mar de España y fin de la descripción de estos reinos.*

**D**e todas las islas sujetas á la dominacion española, las mas inmediatas á nuestra Península son las llamadas Baleares, situadas hácia el oriente de ella en el mar mediterráneo. Las tres principales y pobladas son Mallorca, Menorca é Ibiza. Las de Formentera, Cabrera, Dragonera, etc. estan casi deshabitadas, como tambien los varios islotes cercanos á estas islas.

De Mallorca, la mayor de las Baleares es capital la ciudad de Palma, corte que fue de los antiguos reyes de Mallorca, puerto de mar y plaza fuerte, residencia de un obispo, de un capitán general, audiencia y universidad. Es tambien ciudad con un buen puerto Alcudia y villas considerables, Manacor, Pollenza Felaniche, Inca, Artá, Soller y otras.

La capital de la isla de Menorca es Ciudadela ó Ciudadela. Su puerto de Mahon es uno de

los mejores del mediterraneo y el de Fornells, bastante seguro para embarcaciones menores.

La villa de Ibiza es capital de la isla de este nombre, y en ella se ha erigido recientemente un obispado en cuya jurisdiccion está comprendida la isla Formentera.

Las demas vastas posesiones pertenecientes à la corona de España en Asia, Africa y América, se incluirán en las lecciones que han de tratar de estas tres partes del mundo.

El clima de España es en general templado, aunque en el dominan mas el calor y sequedad que la humedad y el frio. El terreno es fértil, y dispuesto para producir con mediano cultivo todo lo necesario al provecho del hombre, por que abunda en minerales y en preciosos frutos; singularmentetrigo, vino, aceite, lana, seda, etc en. escelentes caballos y en buena caza y pesca.

Los naturales son robustos, sobrios, sufridores de la intemperie, animosos, amantes de sus reyes, zelosos de su religion y dotados de juicio é ingenio para las ciencias y artes, en que han sobresalido siempre que se han aplicado á ellas: como lo acredita el gran número de hombres ilustres españoles en varias lineas. El gobierno de España es monárquico; su religion la católica apostólica ro-

mana sin mezcla ni tolerancia de otra alguna, y su lengua dominante la castellana, rica magestuosa y sonora, derivada principalmente de la latina, y aumentada con voces árabes y algunas pocas de otras naciones. Ciertas provincias de España tienen sus idiomas ó dialectos particulares, cuales son el catalan y valenciano, el gallego, y el bascuence que desde tiempos muy remotos se habla en las provincias Vascongadas; pero la lengua castellana es la que generalmente se usa, así para los instrumentos públicos, como para el trato de las gentes cultas, no solo en España sino en todas sus posesiones ultramarinas.

## LECCION VIII.

### *Descripcion del reino de Portugal*

**E**l reino de Portugal, comprendido en la península de España, está situado en la estremidad occidental de ella y de toda la Europa por aquella parte, confinado por el oriente con las provincias de Zamora, Salamanca y Estremadura, y con el reino de Sevilla por el mediodia, y el poniente, con el océano occidental, ó atlántico; y por el norte con el reino de Galicia. Su mayor travesía de mediodia á norte es como de ciento veinte le-

guas y de cincuenta de oriente á poniente. Sus mayores rios son el Miño, el Duero, el Tajo, el Guadiana, y el Mondego.

Divídese este reino en seis provincias: dos hácia el norte, llamadas *Entre Duero y Miño* y *Tras-os montes*; dos en medio del reino, que son *Beira* y la *Estremadura portuguesa* confinante con la castellana; y las otras dos hácia el mediodia, llamadas *Alentejo* y *Algarbe*.

La ciudad episcopal de Oporto, capital de la provincia *Entre Duero y Miño*, es puerto de gran comercio. Braga ciudad arzobispal; y Viana plaza de armas pertenecen á la misma provincia: á la de *Tras-os montes*, Miranda, su capital y obispado, la ciudad de Braganza, y la plaza fuerte de Chaves; á la provincia de *Beira*, su capital Coimbra, sede episcopal con universidad famosa, Viseu, Lamego, y Guarda, obispados, Abeiro y Almeida, plaza de armas. De la *Estremadura portuguesa* y de todo Portugal es capital Lisboa. corte populosa, situada no lejos de la boca del Tajo con una espaciosa ensenada, en que se forma un seguro puerto que sirve de escala para el comercio. Es Lisboa plaza de armas, y su arzobispo, primado de Portugal. En la *Estremadura* se comprende la ciudad episcopal de Leiria y el puerto de Setubal, que pasa por el mejor de Portugal. La capital de

*Alentejo* es Evora, ciudad arzobispal con universidad; Beja, Portalegre y Elvas son ciudades episcopales, y esta última es plaza fuerte, finalmente la provincia de *Algarbe*, con título de reino, tiene cuatro ciudades, Faro, capital y obispado, Tavira, Silves, y Lagos, puerto y plaza.

El gobierno de Portugal es monárquico su religion la católica como en España; y su terreno produce casi los mismos frutos que el de esta. La lengua portuguesa, hija de la latina conserva mucha semejanza con el castellano antiguo y con el dialecto que hoy se habla en el reino de Galicia.

## LECCION IX.

### *Describeion del reino de Francia.*

Confina el reino de Francia por el oriente con Alemania, Suiza y Saboya, por el mediodia, con los Pirineos, que la separan de España, y con ellos el mar mediterraneo; por el poniente con el oceano; y por el norte con los Países-bajos, y con el canal llamado de la Mancha, que las separa de las islas Británicas. Se regula que la estension de Francia es de doscientas leguas de oriente á poniente, y de ciento y ochenta de norte à me-

diodia. Sus principales rios son cuatro; el Sena, el Loira, el Garona, y el Ródano; y sus mayores montes, los Pirineos, los Alpes entre Francia é Italia, los Cévénes en Languedoc, y el monte Jurá, que la separa de la Suiza.

Divídese la Francia en treinta y dos gobiernos; ocho hácia el norte, trece en el centro, y once hácia el mediodia. Los ocho gobiernos del norte son los siguientes: Flandes francesa, ( su capital Lila ) y comprende el Cambresis, cuya capital es Cambrai, y el Henáo frances, su capital Valenciennes. Artois, su capital Arras. Picardía, su capital Amiens. Normandía, cuya capital es Ruan. La isla de Francia, su capital París. Champaña, su capital Rems, ó segun otros Troyes (pronunciado Troá). Lorena, su capital Nanci. Alsacia, su capital Stramburgo.

Los trece gobiernos del centro son estos: Bretaña, su capital Rennes. El Maine, su capital Mans. Anjou, su capital Angers. Turena, su capital Turs. El Orleanés, su capital Orleans. Berri, su capital Burgues. El Nivernés, su capital Nevers. Borgoña, su capital Dijon. El franco Condado, su capital Besanzon. Poitú, su capital Poitiers. Aunis, su capital la Rochela. La Mancha, su capital Guerret. El Borbonés, su capital Mulins.

Los once gobiernos del mediadia son los siguientes: Saintonge, su capital Saintes. El Limosin, su capital Limóres. Auvergne, su capital Clermont. El Leonés, su capital Leon. El Delfinado, su capital Grenoble. La Guiena, su capital Burdeos. Comprende la Gascuña, cuya ciudad principal es Bayona. Fearné, su capital Pau, incluyéndose en este gobierno Navarra la baja. El condado de Foix, su capital Foix. Rosellon, su capital Perpiñan. El Languedoc, su capital Tolosa. Provenza, su capital Aix. En este gobierno se comprende el condado Venesino, (cuya capital es Aviñon) que pertenece al papa.

Contiene Francia diez y ocho arzobispados y ciento y doce obispados. Cuéntase en ella veinte y cuatro universidades, entre las cuales es afamada la Sorbona en Paris. Tiene muchos puertos de gran comercio y poblacion, distinguiéndose como mas principales Brest, San-Malò, Port d' Orient, ó Puerto de Oriente, y Nantes en Bretaña; Calais, y Boulogne en Picardia; Havre de Gracia, y Diepe en Normandia; Marsella, Tolon y Antibio en Provenza, Burdeos en Guiena, Bayona en Gascuña, y la Rochela en el pais de Aunis.

La ciudad de Paris, corte y capital de Francia, situada á orillas del Sena, es por su

gran poblacion, por la concurrencia de extranjeros y por los grandes establecimientos publicos tanto civiles como literarios que la ennoblecen, una de las primeras ciudades de Europa. Goza Francia clima templado, y su terreno en lo general muy fértil, logra el mejor cultivo. Su gobierno es monárquico ayudado de la autoridad de los parlamentos, que son varios consejos supremos de la nacion. La religion que en este reino se profesa es la católica, sobre todo despues que el rey Luis décimocuarto anuló el edicto llamado de Nantes por el cual se toleraba el calvinismo. La lengua francesa, hija de la latina, se halla hoy muy estendida en gran parte del mundo, y principalmente en las cortes de Europa, debiendo aquel idioma esta fortuna á los muchos libros escritos en él sobre toda especie de materias, al comercio que hacen los franceses, y á su frecuente costumbre de viajar.

## LECCION X.

### *Descripcion de Italia,*

**I**talia, cuya parte principal forma una gran península en el mediterráneo, confina con este mar por el mediodia, y poniente; por

el oriente con el mar Adriático, ó golfo de Venecia; y por el norte, con Alemania y Suiza. Su mayor travesía á lo largo se acerca á doscientas y setenta leguas, y en su anchura es muy desigual. Los ríos mas caudalosos de Italia son el Po, el Adige, el Tiber y el Arno. Hay en ella varios lagos, los principales el de Como y el lago Mayor en el ducado de Milan, el lago de Garda en el estado de Venecia, y el de Perugia en el estado Pontificio. Tiene Italia dos cordilleras muy nombradas, Alpes que la separan de Alemania, Suiza y Francia, y el Apenino que la atraviesa en toda su longitud. El monte Vesuvio en el reino de Nápoles, y el Etna ó Morgibelo en el de Sicilia, mas que por su estension y altura, son singulares por los volcanes que en uno y otro suelen arrojar llamas.

Dividese comunmente la Italia en tres partes; una septentrional, ó hácia el norte, otra meridional, ó hácia el mediodia, y otra que media entre las dos, dominando en todas ellas diferentes príncipes con varias especies de gobierno. La parte septentrional comprende la Lombardia, y está repartida en diversos estados; conviene á saber, los de la casa de Saboya, los de la república de Génova, el ducado de Parma, el de Módena, el de Milan, el de Mantua, y la república de

Venecia. Los estados de la casa de Saboya, poseidos por el rey de Cerdeña, son la *Saboya*, (su capital Chamberi) el Piamonte, (su capital Turin, corte de dicho rey) el Monferrato, cuya capital es Casal; y algunos territorios del ducado de Milan hácia el occidente. De la república de Génova es capital la ciudad de Génova, puerto muy comerciante y plaza fuerte. Del ducado de Parma es capital la ciudad de Parma, y su soberano posee igualmente los ducados de Plasencia y Guastála. El ducado de Módena tiene por capital á Módena, plaza fuerte, y su príncipe es tambien poseedor de otros dos ducados, que son Regio y la Mirándula. Milan, ciudad de grande estension y plaza fuerte, es capital de su ducado, y en él se comprenden las ciudades y territorios de Pavia, Cremóna, Lodi, Como y Anguiera. Del ducado de Mantua es capital Mantua, plaza fuerte, y asi esta como el Milan pertenecen hoy á la casa de Austria. La república de Venecia, ilustre y antiquísima entre todas las de Europa, comprende las ciudades y distritos de Bérgamo, Crema, Breescia, Verona, Padua, Vicenza, Treviso y otras. La ciudad de Venecia, capital de la república, está fundada en el mar sobre varias isletas que se comunican por medio de puentes; y es puerto de gran

comercio con un buen arsenal.

La parte de Italia situada en el medio contiene el gran-ducado de Toscana, el estado de la iglesia, y otros menores, como son las repúblicas de Luca y San-Marino. El gran-ducado de Toscana, que hoy posee la casa de Austria por estar unida con la de Lorena, comprende las ciudades y comarcas de Florencia, corte del gran-duque, celebrada por sus bellos edificios, por la copiosa biblioteca de manuscritos raros, y por la selecta galería de pinturas y estatuas; Pistoia, Arezo, Cortona, Pisa, (buen puerto) Liorna, que es uno de los mas frecuentados de Europa, Sena y otras. Al norte de Pisa está la república de Luca, con un pequeño territorio. Inclúyese en la Toscana aunque poseido actualmente por el rey de las Dos-Sicilias, el estado que llaman *de los Presidios*, cuyos principales puertos y plazas fuertes son Orbitelo y Porto-Hércole, confina con la Toscana el estado de *Piombino* que reconoce á un príncipe particular bajo la proteccion del mismo rey de las Dos-Sicilias. A este príncipe pertenecen el puerto y plaza fuerte de Porto-Lougone, y la isla de Elba.

El estado de la iglesia, cuyo soberano es el Sumo Pontífice, se divide en las provincias siguientes; la *Campaña de Roma* en qu

está la gran ciudad de este nombre , capital del orbe católico, y corte de los papas , situada á orillas del Tiber, famosísima por los soberbios templos, palacios, plazas, arcos, fuentes y preciosos monumentos de la antigüedad que en ella abunda, siendo el mas curioso depósito de todas las magníficas y curiosas obras del arte y del buen gusto , la provincia llamada el *Patrimonio de San Pedro* cuya principal ciudad es Viterbo; su mejor puerto Civita-vechia el ducado de *Casto*; el *Orvietano*, su capital Orvieto ; la tierra de *Sabina*, su capital Malliano ; el *Perusino* , á quien da nombre la ciudad de Perusa ; la *Umbria*, su capital Espoleto; la *Marca de Ancona*, cuya capital Ancona es plaza fuerte, y buen puerto; el ducado de *Urbino*, su capital Urbino; la *Romania*, ó Romana, cuya ciudad principal es Ravena; el *Boloñés*, su capital Bolonia, ciudad de las mas bellas de Italia; y el *Ferrarés* , con su capital Ferrara. Entre el ducado de Urbino y la Romania está San-Marino ciudad pequeña, gobernada en forma de república, no estendiéndose su jurisdicción mas que á siete pueblos.

La última parte de Italia, esto es, la meridional, comprende el reino de Nápoles, y la isla y reino de Sicilia, que componen la monarquía llamada de las Dos-Sicilias. Di-

vídese el reino de Nápoles en varias provin-  
 cias que pueden reducirse á cuatro princi-  
 pales: la primera es la *Tierra de Labor, Cum-  
 paña feliz, ó Campania*, en que está la popu-  
 losa ciudad de Nápoles, corte y capital del  
 reino puerto de mar y plaza de armas. A  
 esta provincia pertenecen las ciudades consi-  
 derables Gaeta, Capua, Nola, Sorronte, Sa-  
 lerno, Benevento, (hoy poseida por el pa-  
 pa) y el sitio real del Pórtici, célebre por el  
 descubrimiento que en sus cercanías se ha  
 hecho de una antigua ciudad de romanos  
 llamada Heraclea ó Herculano, la cual habia  
 permanecido muchos siglos sepultada bajo  
 las ruinas causadas por terremotos y por  
 erupciones del Vesuvio hasta que nuestro  
 soberano Carlos tercero, siendo rey de Ná-  
 poles, la hizo descubrir por medio de costo-  
 sas escavaciones para instruccion y recreo  
 de los amantes de la sabia antigüedad. La  
 segunda provincia del reino de Nápoles es el  
*Abruzo* dividido en citerior y ulterior, cuyas  
 principales ciudades son Teate, ó Chiete,  
 Sulmona, Molisa, y Aquila; y la tercera pro-  
 vincia es la *Pulla ó Apulia*, en que se com-  
 prenden las ciudades de Luzera, Manfredo-  
 nia, Bari, Otranto, Brindis y Tarento; y la  
 cuarta provincia es la Calabria citerior y ul-

terior, que entre otras ciudades tiene las de Cosenza y Regio.

La isla de Sicilia está separada del reino de Nápoles por el estrecho que llaman el Faro de Mesina, y sus principales ciudades son Palermo, capital y Mesina, ambas puertos de mar. Agréganse á estas las de Siracusa, Mázara, Catania y Agrigento. Al norte de Sicilia hay nueve islas pequeñas llamadas de Lípari, y dependientes de la monarquía de las Dos-Sicilias.

Las mayores y mas nombradas islas de Italia son ademas de la de Sicilia, y mencionada, la de Cerdeña, la de Córcega, y la de Malta, que por estar inmediata á Sicilia, y haber sido dependiente de los reyes de esta isla, suele agregarse á las islas de Italia.

La isla y reino de Cerdeña, que hoy posee el duque de Saboya, está situada en el mediterráneo al oriente de las islas Baleares y al poniente de Italia. Su capital es Cállari, ó Caller, puerto de bastante comercio, y residencia de un virrey.

Al norte de Cerdeña se halla la isla de Córcega, separando á una de otra el estrecho de Bonifacio. La Bastia, puerto de mar, es capital de esta isla, que actualmente pertenece á Francia.

Malta yace al mediodia de Sicilia, y tiene

por capital á La-Valetta, plaza muy fortificada, y residencia del gran-maestre de la orden de los caballeros de San Juan de Jerusalem, poseedores de la misma isla de Malta.

En la mayor parte de Italia es benigno el clima, y fecundo el terreno, por lo cual llaman á esta region *Jardin de Europa*. Hay en ella gran número de ciudades hermosas y magníficas: cuéntanse mas de trescientas diócesis (las treinta y dos arzobispados) y al pie de veinte universidades, entre las cuales tienen fama de muy florecientes la de Padua la de Bolonia, y de poco tiempo á esta parte la de Pavia.

Las especies de gobierno son muy varias en Italia por la multitud de soberanías que la componen. En las Dos-Sicilias, y en los estados del rey de Cerdeña, el gobierno es monárquico; en las repúblicas de Venecia y Génova, aristocrático, esto es, que la autoridad reside en los magistrados nobles, eligiendo ambas un Dux, cuya dignidad en Venecia es de por vida, y en Génova dura dos años. Son tambien repúblicas con gobierno aristocrático Luca y San-Marino. El Sumo Pontífice, que como príncipe temporal manda en los estados de la iglesia, gobierna las diferentes provincias por medio de sus legados. Otros príncipes particulares

de Italia gobiernan las suyas con autoridad de soberanos, aunque las poseen como feudos del imperio.

En toda Italia se profesa únicamente la religion católica; pero en Roma, Liorna, Venecia y otras muchas ciudades se toleran los judíos.

La lengua italiana, derivada de la latina se habla en Italia con gran diversidad de dialectos; pero el toscano es el preferido como mas puro y elegante, y en él están escritos los mejores libros de prosa y verso.

## LECCION XI.

### *Descripcion de la Suiza y del pais de los grisones.*

**E**l pais habitado por los suizos ó esguizaros, y por los grisones, el cual en otro tiempo fue provincia del imperio de Alemania, confina con este por el oriente y el norte; por el mediodia, con Saboya, Piamonte y el Milanesado; y por el poniente con Francia. Es la Suiza una república compuesta de trece cantones, ó por mejor decir, cada uno de estos cantones es una república particular, formando todos sus aliados y vasallos un cuerpo llamado *Helvético*. Hay siete cantones católicos, que son; Lucena, Uri, Suitz, de donde vienen

los nombres de *Suiza* y *suizos*, Underwal, Zug, Friburgo y Soleura; cuatro protestantes, que son: Zurich, Berna, Basilea y Schafeusen; y dos mistos que admiten ambas religiones, á saber Cláris y Appenzel. Las ciudades mas considerables son Basilea, Zuich, Berna, Lucena, Friburgo plaza fuerte, Lausana y Ginebra.

Además de algunos pueblos que los snizos llaman sus vasallos, tienen varios aliados entre los cuales son los primeros el Abad de San-Gal, los grisones, los habitantes de la Valtelina, y la ciudad de Ginebra, que se gobierna por sus magistrados particulares con independencia de república. Forman otra república los grisones; y la principal ciudad de sus estados es Coira.

Todos estos territorios bañados por diferentes rios, señaladamente por el Rhin, el Rodano, el Aar y el Rus, son en gran parte montuosos y no muy fértiles, bien que abundan en buenos pastos: su temperamento es frio. Hay en Suiza siete lagos grandes, siendo los mas nombrados el de Ginebra, el de Iverdum y el de Zurich. Sus mas altos montes son el de san Bernardo y el de San Gortardo. En alguno de los cantones y sus pueblos aliados prevalece el gobierno aristocrático, y en otros el democrático, esto es, que

la autoridad reside en el pueblo sin preferencia alguna de los nobles. El idioma de los suizos es un dialecto del alemán, ó tudesco, y hay cantones en que está muy en uso la lengua francesa.

## LECCION XII.

### *Descripcion de Alemania, Prusia, Bohemia y Hungría.*

La Alemania situada casi en medio de Europa, confina por el oriente con Polonia y Hungría; por el mediodia con Italia y Suiza; por el occidente con Francia y los países bajos; y por el norte con el mar Océano y el Báltico. Estiendese á doscientas leguas de largo y á ciento y noventa de ancho. Sus más caudalosos rios son el Danubio, ó Istro, el Rhin, el Albis, el Oder y el Wésér: sus principales montes, los Alpes que la separan de Italia, y los montes de los gigantes entre Silesia y Bohemia; y el mayor de sus lagos, el de Constanza. Está repartida en muchísimos estados pertenecientes á varios principes; y de todos ellos se compone el imperio, ó cuerpo Germánico; de que es cabeza el emperador no como monarca sino como gefe, si bien el mismo emperador es verdadero mo-

marca en los estados hereditarios de su casa.

Dividese hoy el imperio en nueve círculos, ó dilatadas provincias, que son Austria, Baviera, Suabia-Fraconia, el Rhin inferior, el Rhin superior, Westfalia Sajonia la alta, y Sajonia la baja, y cada uno de estos círculos está bajo la direccion de uno ó mas príncipes del imperio.

El círculo de Austria, cuya capital es la ciudad de Viena; corte del emperador de Alemania, comprende el archiducado de Austria, el ducado de Stiria, el de Carintia, y el Carniola, el condado del Tirol, su capital Inspruck, con el Trentino ó territorio de Trento, cuyo obispo es príncipe del imperio y la Suabia, llamada austriaca.

El círculo de Baviera, su capital Munich, corte del elector duque de Baviera, contiene además de los estados propios de la casa de este soberano, el ducado de Nueburgo, el arzobispado de Salzburgo, y los obispados de Frisinguen, Ratisbona y Passáv.

El círculo de Suabia comprende treinta y dos ciudades imperiales, esto es libres, y gran número de estados eclesiásticos y seculares, como son los obispados de Constanza y Augsburgo ó Augusta, el ducado de Wirtemberg, y el marquesado de Bádén.

En el círculo de Franconia hay seis ciuda-

des imperiales, el obispado de Bamberg y otros à que se agregan varios marquesados y condados.

El círculo del Rhin inferior comprende el palatinado del Rhin, cuya capital Manheim es la residencia ordinaria del elector palatino; el electorado de Maguncia, su capital Maguncia el electorado de Tréveris su capital Tréveris, y el electorado de Colonia, su capital Bona.

El círculo del Rhin superior contiene el obispado de Spira y otros, el ducado de Dos-Puentes, y los estados pertenecientes à las varias ramas de la casa de Hesse, ó Hassia.

El círculo de Westfalia incluye los ducados de Juliers, Berg, Westfalia y Cleves, la Frisia oriental, los obispados de Múnster, Osnabrug, y Paderborna, y los condados de Oldemburgo y Delmenhorst.

El círculo de Sajonia la Alta, uno de los mas poblados de Alemania, comprende el ducado y electorado de Sajonia, el marquesado de Misnia, cuya capital, como de todo el electorado, es Dresde, corte del elector, el principado de Anhalt. el electorado de Brandemburgo perteneciente al rey de Prusia, y cuya capital es Berlin, corte de este soberano, la Lusacia, y el ducado de Pomerania, una parte del cual depende del rey de Suecia y otra del rey de Prusia.

El círculo de Sajonia la Baja incluye, entre otros estados, el electorado de Hanóver perteneciente al actual rey de Inglaterra, y los ducados de Brunswick, Holstéin y Mecklemburgo.

Todos los estados soberanos del imperio germánico se reducen à tres clases ó colegios. El primer colegio es el de los nueve electores, de los cuales hay tres eclesiásticos, que son los arzobispos de Maguncia, Tréveris y Colonia; y seis seculares, que son el rey de Bohemia, el duque de Babiera el de Sajonia, el marques de Brandemburgo, ( hoy rey de Prusia ) el conde palatino del Rhin y el duque de Hanóver. Al presente se hallan reunidos en un mismo soberano los dos electorados de Babiera y del Rhin y el rey de Bohemia es el emperador; por lo cual no hay rigorosamente mas que cuatro electores seculares. El segundo colegio es el de los príncipes, de los cuales unos son preladados, y otros seculares; y el tercer colegio se compone de diferentes condes y otros títulos del sacro romano imperio, de algunos eclesiásticos, y de las ciudades imperiales. Los votos de los tres colegios se acercan al número de trescientos, y todos son admitidos en la dieta ó junta general y suprema del imperio que se celebra en Ratisbons.

El rey de Prusia gobierna sus estados como monarca absoluto, y posee el reino de Prusia, cuya capital es Königsberg; el electorado de Brandemburgo, su capital Berlin; la Silesia, su capital Bresláu; y otras diferentes provincias, algunas de las cuales son parte del reino de Polonia, como tambien lo es la misma Prusia.

De las muchas y grandes ciudades que tiene Alemania solo nombraremos por muy principales, ademas de las que ya quedan citadas como capitales; las de Francfort y Nuremberga en Franconia; otra Francfort en Brandemburgo; Leipsick en Sajonia; Heidelberg en el Palatinado del Rhin; Ulm en Suabia; Colonia en el electorado de este nombre; Aquisgran, ó Aix-la-Chapele, Lieja y Minden de Westfalia; y las ciudades marítimas y comerciantes de Stralsund en Pomerania, perteneciente al rey de Suecia, Hamburgo, Rostock, Brémen y Lubeck ciudades imperiales en Sajonia la Baja. Fuera de Alemania posee el emperador en la ribera del mar Adriático ó Golfo de Venecia el puerto de Trieste. En muchas ciudades de Alemania hay grandes universidades, siendo las mas afamadas las de Leipsick y Colonia.

Asi el reino de Bohemia como el de Hun-

gría que confina por sus fronteras occidentales con Alemania, pertenecen hoy al emperador y algunos consideran la Bohemia como parte de Alemania, por ser el rey de aquella uno de los electores del imperio. Divídese Bohemia en tres grandes provincias: la Bohemia propiamente llamada así, la Moravia y la Silesia; pero ya hemos dicho que esta última provincia se halla al presente en poder del rey de Prusia. La ciudad capital de Bohemia es Praga, y de Moravia la era Olmutz, pero ya lo es Brno.

El reino de Hungría se divide en Hungría superior, cuya capital es Presburgo, y Hungría inferior, su capital Juda; y comprende el gran principado de Transilvania, su capital Hermanstat, y la Iliria Hungara, que se reduce á las provincias de Esclavonia, Croacia y Dalmacia en la parte de ellas que está incorporada al reino de Hungría.

El temperamento de Alemania y demas estados confinantes y dependientes de ella, es por lo general frio, pero muy sano. El terreno, tanto por su calidad, como por los muchos rios que le bañan, en pocas partes deja de ser fertil, y en casi todas lo es de bosques y de pastos.

En Alemania se profesa la religion católica, la luterana, la calvinista que llaman re-

formada y otras. Hay estados en que domina la católica, como en los que pertenecen á la casa de Austria y asimismo en Baviera y en los electorados eclesiásticos. En otros, como en Fraconia, Suabia y ambas Sajonias son pocos los católicos y abundan los luteranos. En Berlin, Hamburgo y otras ciudades se toleran los judios.

La lengua alemana, tudesca ó teutónica se habla en toda la Alemania con algunas diferencias de dialectos. Es lengua madre y antiquísima, de la cual se derivan muchos idiomas de Europa como el holandés, el flamenco, el inglés, el dinamarqués, el sueco, etc. En Hungría se habla el húngaro, lengua propia de aquel país.

### LECCION XIII.

*Descripcion de los Países-bajos inclusa la república de Holanda.*

**D**an el nombre de Países-bajos á todos los territorios comprendidos entre el Océano, Alemania y Francia, al norte de esta y al poniente de aquella; y se dividen en Países-bajos franceses, Países-bajos austriacos, y Países-bajos holandeses. El principal rio que corre por estos últimos es el Rhin, y por los

dos primeros el Mosa, el Escalda y el Sambra. Los Países-bajos franceses se reducen principalmente á la Flandes francesa, cuya capital es Lila; el Cambresis, su capital Cambrai; el Henáo frances, su capital Valenciennes, y el condado de Artosis, cuya capital es Arrás, provincias de que ya hemos hecho mencion en la descripcion de Francia.

Los Países bajos austriacos, cuya estension se regula ser de sesenta y dos leguas de largo, y veinte y cinco de ancho, contiene nueve territorios que son: el ducado de Bravante, su capital Brusélas, poseido en la mayor parte por la casa de Austria; el condado de el Flandes, en la parte que pertenece á dicha casa, su capital Gante; el condado de Henáo austriaco, cuya capital es Mons; el condado de Namur, su capital Namur: el ducado de Limburgo, á quien da nombre su capital llamada así; el ducado de Luxemburgo, cuya parte es austriaca, su capital Luxemburgo, el ducado de Güeldres en que el emperador posee á Ruremunda, perteneciendo lo restante á los holandeses, y al rey de Prusia, dueño de la ciudad capital y plaza fuerte de Gueldres; el señorío de Malinas, su capital Malinas, y el marquesado de Amberes, por otro nombre Antuerpia. Además de las ciudades aqui mencionadas, son muy

principales en Bravante la de Lovaina, célebre por su universidad, y en Flandes las de Curtái, Brujas, Tournáy, Ipres y los puertos de Ostende, Nieuport y Dunkerque, de los cuales los dos primeros pertenecen á la casa de Austria, y el último á Francia.

Estos varios distritos poseidos por austriacos y franceses se distinguen con el nombre de Países-bajos católicos. Los que estan en poder de la república de Holanda, se dividen en siete provincias, que agregadas á las nueve católicas ya referidas, á que se añade el Artois perteneciente á la Francia, forman los estados que comunmente se llaman las diez y siete provincias de los Países-bajos.

Las siete provincias unidas de los estados generales ó de Holanda, cuya estension es de sesenta y cinco leguas de largo y treinta y ocho de ancho, son el condado de Zelanda, compuesto de siete islas, su capital Midelburgo; el condado de Holanda, cuyas principales ciudades son la Haya, en donde se celebran las juntas de los estados generales y residen los ministros estrangeros, y Amsterdam, uno de los primeros puertos comerciantes de Europa, el señorío de Utrecht con su capital de este mismo nombre, situada á orillas de un brazo del Rhin; el ducado de Güeldres dividido en tres cantones, ó territo-

rios, en los cuales dan nombre las ciudades de Nimega, Arnheim y Zutphen; el señorío de Over-Isel, cuya capital es Deventer; el señorío de Groninga, con su capital del propio nombre; y la Frisia occidental, su capital Lewarde. Además de estas siete provincias posee la república de Holanda una parte del ducado de Bravante, y otra del condado de Flandes. Entre las grandes ciudades de las provincias unidas se distinguen en Holanda Leiden, con una famosa universidad, Harlem y Rotterdam, puerto de gran comercio; en Zelanda, la ciudad de Flesinga; en Frisia, la de Harlingen, y en Bravante la de Breda.

Gobiernanse estas provincias en forma de república, teniendo parte cada una de ellas en el poder soberano, y residiendo la suprema autoridad en la junta ó asamblea de los estados, compuesta de diputados de todas ellas, sin que esto impida que cada una se gobierne como república particular segun sus leyes y costumbres; pues el unánime consentimiento de todas solo es necesario cuando se trata de guerra, paz, alianzas, valor de moneda y otros asuntos de universal importancia. Para el mando general de las armas tienen los holandeses un gefe que llaman *Stahúder*, cuya dignidad es vitalicia, y se ha hecho hereditaria en la casa de los príncipes de Nasau.

El clima de los Países bajos, austriacos y franceses es frio y húmedo; pero lo es mucho mas el de los holandeses. El terreno en aquellos es muy fértil, en estos no lo es tanto; mas por la aplicacion, industria y comercio de sus naturales excede Holanda en riquezas á naciones que poseen vastísimos dominios.

La religion dominante de las provincias Unidas es la que llaman reformada; pero se permite el libre ejercicio de todas las sectas protestantes, como tambien del judaismo y se tolera la religion católica romana.

El idioma holandés, y el flamenco, que se le semeja mucho, son los mas usados en dichos países; pero en los estados austriacos se habla mucho el alemán, como en los franceses el francés.

#### LECCION XIV.

##### *Descripcion de las islas Británicas.*

**L**as islas Británicas son muchas, pero hay dos principales; la mayor comprende el reino de Inglaterra y el de Escocia, la menor es el de Irlanda, y todas forman la potencia llamada la *Gran-Bretaña*. Estan situadas estas islas en el mar Océano al poniente de los

Paises-bajos, de Dinamarca y de Suecia, y al norte de Francia.

Tiene Inglaterra en su mayor anchura de oriente á poniente unas cien leguas, y algo mas en su longitud de norte á mediodia. Sus principales rios son el Támesis, el Humber y el Saverna.

Divídese en cincuenta y dos provincias, llamadas vulgarmente condados: seis hácia el norte, otras tantas hácia el oriente, diez al mediodia, diez y ocho en el centro, y doce al occidente en el principado de Gales, del cual toman su título los hijos primogénitos de los reyes británicos.

Otra division mas general suelen hacer de la Inglaterra en seis departamentos, que son los siguientes: el de Ouest, ó del poniente, su principal ciudad Salisbury; el del norte, su capital Yorck; el de enmedio, su principal ciudad Lincoln; el de Oxford, cuya capital es Oxford, el de Home su principal ciudad Cantórberi; y el de Norfolk, su capital Norwick.

En el condado de Midlesex, que no se acostumbra incluir en ninguno de los dichos seis departamentos, está la ciudad de Londres, corte de la Gran-Bretaña, situada á orillas del Támesis, con un gran puerto en su ria. Esta ciudad es de las mayores, mas

populosas, y mas ricas que se conocen en el orbe. La de Yorck, capital del condado de este nombre, es despues de Lóndres, la mas considerable que hay en Inglaterra. Son tambien señaladas la de Norwick, la de Cantóberi, capital del condado de Kent; las de Gloucester, Chester, Oxford y Cambridge, que dan nombre á sus respectivos condados, la de Bristol, comprendida en el de Gloucester, y la de Newcastle, capital de la provincia de Northumberland, antiguamente reino. En Oxford y en Cambridge hay universidades de gran nombre.

El principado de Gales contiene cuatro departamentos divididos en nueve condados, siendo sus principales ciudades Montgomeri, Denbigh, Caermarthen, Pembroke y Harlek. Entre los muchos y buenos puertos de Inglaterra son principales los de Plimouth, Portsmouth, Falmouth, Deubres y Spithead; y entre las islas menores que pertenecen á aquel reino, las Sorlingas, la de Man, la de Wight, y las de Angleséy, Guerneséy y Jersey.

El reino de Escocia, situado al norte del de Inglaterra, tiene setenta leguas de largo y setenta de ancho. Sus rios mas caudalosos son el Tay, el Forth, y el Tueda, que la separa de Inglaterra, y el mayor de sus lagos es el de Lomund. El rio Tay divide este reino en dos partes, que son Escocia meridional, y Escocia septentrional. La meridional compren-

de veinte y dos provincias; y en ella está situada la ciudad de Edimburgo, capital de toda la Escocia y residencia que fue de sus antiguos reyes. Inclúyese tambien en la Escocia meridional la ciudad de Glascóu, (con una universidad no menos célebre que la que hay en Edimburgo) y las ciudades marítimas de Irvin y Aire. La Escocia septentrional, dividida en trece provincias, comprende las ciudades de san Andres, Dornock y Aberdén, puertos de mar. Pertenece al reino de Escocia entre otras islas, las Orcades á la parte del norte, y las Hebrides, ó Westernes á la del poniente.

La isla y reino de Irlanda, cuya longitud de norte á mediodia es como de ochenta leguas, y su mayor anchura de cuarenta, está situada al poniente de Inglaterra. Sus principales rios son el Shánon, el Bane y el Blak-Wáter, ó Agua-negra, y sus mayores lagos los de Erne, Foile y Neaugh. Dividese en cuatro provincias, que son; hácia el norte, Ulster ó Ultonia; hácia el oriente, Léisnter ó Lagenia; hácia el poniente, Connaught ó Connacia, y hácia el mediodia, Munster, ó Momonia. Las mas considerables ciudades de Irlanda son: en Lagenia, Dublin, capital de toda la isla, puerto de mar y residencia del virey de Irlanda; en Ultonia, Londonder-

ri, plaza fuerte; en Connacia, Galovay, ciudad marítima, y en Momonia, Waterford, Cork, y Limerik, buenos puertos.

El temperamento de Inglaterra y de Irlanda no es tan frío como el de otros países del norte, y su terreno es bastante fértil, aunque carece de viñas, olivos y algunos otros frutos. La Escocia es mas fría y suelo menos fecundo.

El gobierno de la Gran-Bretaña participa del monárquico, aristocrático y democrático. El rey tiene una parte de la autoridad, y la otra reside en el parlamento, que se compone de dos cámaras, la *alta*, ó de los *pares*, en que entran los principes, grandes y títulos; y la *baja* ó de los *comunes*, en que tienen voto como representantes del pueblo los diputados de las provincias y ciudades.

La religion dominante en la Gran-Bretaña es la de Galvino, que llaman reformada pero está dividida en dos sectas, una que se denomina presbiteriana; y se profesa principalmente en Escocia, y otra intitulada episcopal y anglicana, que admite la gerarquía de los obispos, y es la que mas domina en Inglaterra é Irlanda. Permítase el libre ejercicio de otras muchas sectas, y los católicos estan meramente tolerados, siendo mayor el número de ellos en Irlanda que en Inglaterra

y Escocia. Cuéntase en Inglaterra veinte y ocho obispados, que son el de Cantóberi y el de York. En Irlanda hay cuatro arzobispados y diez y ocho obispados.

La lengua inglesa se deriva principalmente del antiguo sajón, que es dialecto del teutónico, pero se ha enriquecido, admitiendo muchas voces latinas, griegas, francesas y de otros idiomas.

## LECCION XV.

### *Descripcion de Dinamarca.*

**L**os reinos septentrionales de Dinamarca Noruega y Suecia suelen comprenderse bajo el nombre genenal de Escandinavia.

La Dinamarca, situada al oriente de la Gran-Bretaña, tiene por confines al norte el mar Dánico, ó de Dinamarca, que la separa de Suecia, al oriente el mar Báltico y el estrecho llamado el Sund; al mediodia, la Alemania; y al poniente el océano septentrional, ó mar de Alemania. Su estension á lo largo es poco mas de noventa leguas y á lo ancho de cincuenta. No tiene rios considerables; pero sí muchas lagunas grandes.

Dividese en dos partes generales; la tierra firme, llamada Jutlandia que se distingue

ea meridional, y septentrional, y es una península: y las islas que son muchas, y las principales entre ellas Zelanda, y Fúnen, ó Fionia.

La Jutlandia meridional comprende el ducado de Slesvick, cuya capital tiene este mismo nombre. La septentrional contiene cuatro obispados, que son Alburgo, Wiburgo, Arrhúsen, y Ripen.

En la isla de Zelanda, la mayor de las de Dinamarca, está la ciudad marítima de Copenhague, capital de todo el reino, y corte de los monarcas daneses; y Helsingor, ó Elsenour, puerto de paso preciso para todas las embarcaciones que entran en el Báltico ó salen de él. De la isla Fionia es capital Odensée.

Pertenece al rey de Dinamarca el reino de Noruega, situado hácia la region mas septentrional de Europa, y confinante por el oriente con Suecia. Sus rios principales son el Glama, ó Glámer, y el Teno. Dividese en cuatro gobiernos, que son el de Agerrhús, cuya capital, como asimismo de toda la Noruega, es la ciudad de Cristiania; el de Bérghem, su capital Bérghem, es una de las mayores ciudades del reino, con un excelente puerto; el gobierno de Drontheim, su capital Drontheim, ciudad marítima, y el de

Wardhus, á quien da nombre su capital llamada asi. Dependen del reino de Noruega, además de algunas islas pequeñas, la de Islandia, que es de grande estension, aunque poco habitada y casi inculta. En ella está el monte Hecla que vomita fuego como el Etna y el Vesubio. Su capital es Skalhold.

Todos estos países y señaladamente la Noruega y la Islandia, son de los mas frios de Europa, y su terreno es por la mayor parte estéril, segun corresponde al rigor del clima.

El gobierno de Dinamarca es monárquico, su religion dominante la luterana, y su lengua la danesa ó dinamarquesa, dialecto que, como el inglés, se deriva del antiguo sajón. Posee tambien el rey de Dinamarca una parte de la Sajonia, confinante con Noruega, y el ducado de Holstein, ú Holsacia.

El reino de Suecia confina por el oriente con Rusia; por el mediodia, con Polonia y el mar Báltico; por el occidente, con Noruega, y por el norte con la Laponia, provincia que pertenece parte á la Suecia, parte á la Dinamarca, y parte al imperio ruso. La estension de Suecia pasa de doscientas leguas de largo, y poco menos de ancho. No tiene rios caudalosos; pero sí muchos y grandes

lagos, siendo los principales los de Wéner y Wéter. Hay en ella dos golfos considerables, el de Botnia, y el de Finlandia. Divídese en siete partes: la Suecia propiamente llamada así por otro nombre Sueconia; la Gotlandia ó Gotia, que se distingue en oriental, occidental y meridional; el gobierno de Báhus, que en otro tiempo pertenecía á Dinamarca, la Northlandia, la Laponia, la Botnia, y la Finlandia, sueca. En la Suecia está la ciudad de Stokolmo, capital y corte del reino con un buen puerto, y Upsál con arzobispado y universidad. Las mayores ciudades de la Gotlandia son Calmar y Goteburgo, puertos de mar, y Norekoping. De Escania, comarca de la Gotia meridional, es capital la ciudad de Lúnden. Báhus capital del gobierno de este nombre, es ciudad marítima y plaza fuerte; y Torna ó Torneo es la mas importante que hay en Northlandia. Laponia no tiene poblaciones grandes. En Finlandia está la ciudad de Abo, su capital, con universidad y un buen puerto.

El clima de Suecia es sumamente frío, y su terreno poco fértil. El gobierno es monárquico, la religion dominante la luterana, y el idioma muy semejante al dinamarqués. En Finlandia se habla una lengua particular.

## LECCION XVI.

*Descripcion del imperio ruso.*

**R**usia, ó Moscovia, región la mas vasta de Europa, pues hay quien la da mil y cuatrocientas leguas en su mayor longitud de oriente á poniente y seiscientas en su anchura de norte á mediodia, confina por el oriente, con el mar del Japon; por el mediodia con la Tartaria menor, y el mar Caspio, la Persia y otros paises, por el poniente con Suecia, Polonia y el mar báltico; y por el norte con el mar Glacial ó Helado. Sus principales rios son el Volga, el Don ó Tánaís, el Duina, y el Nieper ó Boristénés, todos muy caudalosos; y sus mayores lagos, el de Ládoga, el de Onega, y el de Peipus. Está situada la Rusia parte en Europa, y parte en Asia. La parte europea comprende la Rusia occidental, la Rusia oriental, la Laponia moscovita, y varias provincias conquistadas por los rusos á los suecos, como son la Finlandia rusa su capital Wiburgo, ciudad distinta de otra del mismo nombre que hay en Noruega, la Livonia, su capital Riga, puerto bien fortificado y muy comerciante; la Estonia, que ademas de su capi-

tal Rével, ciudad marítima, incluye la de Narva; y la Ingria, cuya capital es San-Petersburgo, corte de los Czares, ó emperadores de Rusia. La region que propiamente se llama Moscovia, se divide en septentrional y meridional; la septentrional tiene diferentes ciudades considerables, cuales son Novogorod la grande, Plescou, y el puerto de Arcangel, en que florece mucho el comercio. En la meridional estan las ciudades de Moscou (capital de toda la Moscovia y corte que era de los Czares, Jeroslavia, Smolensco, Rostovia y otras.) Fuera de las citadas provincias pertenecen al imperio ruso algunas comprendidas en la Polonia, como una parte del ducado de Lituania, el palatinado de Kiovia, etc.

La Rusia Asiática, mucho menos poblada que la europea, aunque mas estensa, comprende la Tartaria Moscovita, que se estienda por todo el norte del Asia, la Samogicia ó Samogesia, la Bulgaria, el reino de Siberia y otras dilatadas comarcas parte desiertas, parte habitadas por naciones incultas de que no se tiene clara y puntual noticia. Las principales ciudades de aquellas regiones, son Casan, capital del reino de este nombre; Permia, capital de un ducado llamado así; Astrakan, ciudad muy cercana al mar Cas-

pio, y capital del reino de Astrakan; Azof, plaza importante, junto á la laguna Meotide no lejos del mar Negro ó Ponto Euxino; y Tobólsk, capital de Siberia.

El temperamento de Rusia es en general muy frio, pero templado en los parages del norte. Hay por consiguiente algunos terrenos fecundos y otros estériles segun los varios climas y el número de cultivadores.

El gobierno es monárquico absoluto: la religion dominante viene á ser, con diferencia de una ú otra ceremonia, la cristiana griega llamada cismática: la lengua rusa se deriva de la antigua esclavona, participando algo de la griega en las voces como en la formacion de las letras.

## LECCION XVII.

### *Descripcion de Polonia.*

**E**l reino de Polonia confina por el oriente y el norte con Rusia; por el mediodia con la Tartaria menor y la Hungría, y por el poniente con Alemania. Su estension es de doscientas y noventa leguas de largo y de doscientas de ancho. Sus rios principales son el Vístula, el Niéper, el Niéster, y el Duina. Dividese en dos partes principales, la una es

la Polonia propiamente llamada así, y que se distingue en Polonia mayor, ó baja, y Polonia menor, ó alta; y la otra es el gran ducado de Lituania. En la Polonia mayor se comprenden las provincias, gobiernos, ó palatinados de Posnania, Cuyabia, Siradia, y principalmente Mosavia, cuya capital Varsovia es corte de los reyes de Polonia. En la misma Polonia mayor se incluye tambien la Prusia polaca; que entre otras ciudades tienen las de Thorn, Elbing, Culm y Danziek, ciudad libre y puerto famoso.

La Polonia menor contiene el palatinado de Cracovia, cuya capital Cracovia lo es de todo el reino, y fue en otro tiempo su corte; el palatinado de Sandomir, el de Publin, el de Padlaquia, y el de la Rusia menor, llamada Roja, que comprende los de Podolia, Volhinia, Kiovia y otros agregados hoy en todo ó en parte al imperio ruso, así como lo están á la casa de Austria y al rey de Prusia diferentes distritos que antes eran del dominio polaco.

Del gran ducado de Lituania, que se divide en nueve gobiernos particulares, es capital la ciudad de Wilinia; y algunos de ellos pertenecen hoy á la Rusia.

Depende del reino de Polonia el estado de Curlandia, cuya capital es Mitáu, y que está

gobernado por un príncipe particular que se titula duque de Curlandia y Semigalia. Además de las ciudades ya espresadas, hay en Polonia otras considerables, cuales son Posnan, Guesne, Grodno, Lemberg, ó Leopold, Luko, y Kaminieck, plaza fuerte.

El clima de Polonia es moderadamente frio; pero no muy saludable, y terreno fértil, sobre todo en granos. El gobierno es parte monárquico, y parte republicano aristocrático, siendo electiva, y no hereditaria la corona. La religion dominante es la católica romana; pero se toleran varias sectas como la luterana, la reformada, la griega cismática y el judaismo. El idioma polaco es dialecto del esclavon, mezclado con voces alemanas y otras.

## LECCION XVIII.

### *Descripcion de la Turquía europea.*

**B**ajo el nombre de Turquía europea se comprenden las provincias que en todo ó en parte posee dentro de Europa el emperador de los turcos ú otomanos, por otro nombre el gran señor, ó gran sultan. confina la Turquía por el oriente con el mar negro, y el Archipiélago y el Asia; por el mediodia, con el

Mediterráneo ; por el poniente con el mar Jonio, ó de Grecia, y con el golfo Adriático; y por el norte, con Hungría, Polonia y Rusia. Tienen doscientas y cincuenta leguas de largo, y ciento noventa de ancho. Sus principales rios son el Danubio, el Niéster, y el Niéper. Divídese en septentrional y meridional, comprendiéndose en esta última toda la antigua Grecia. La septentrional contiene las siguientes provincias: la Moldavia, su capital Jassia ; la Valaquia, su capital Tergowisk; una parte de la Croacia, (pues la otra pertenece al emperador de Alemania), y la Dalmacia, pais que se divide en cuatro provincias, una austriaca, otra veneciana, otra ragusea y otra turca. En la austriaca está la plaza fuerte y marítima de Seng; en la veneciana la ciudad de Zara su capital, y las de Espalatro, y Sébenico; y en la Ragusa, la república de Ragusa, que está bajo la protección del turco, y tiene gobierno aristocrático á imitacion del de Venecia. La Dalmacia turca es de muy corta estension y su capital se llama Herzegovina ó Mostar. Las demas provincias de la Turquía septentrional son las que se siguen: la Bosnia, su capital Benialuca; la Tartaria menor, que incluye la península de Crimea, gobernada por un prin-

cipe llamado el Kan; la Besaravia, su principal ciudad Béndér, la Servia, cuya capital es la importante y fuerte plaza de Belgrado, por otro nombre Alba-griega; la Bulgaria, su capital Sofía, y ciudades principales Nicópoli y Silistria; y la Romanía, llamada en otro tiempo Tracia, cuya capital, como de todo el imperio turco, es la gran ciudad de Constantinopla, corte del gran señor, con un buen puerto situado en el canal del mar Negro. La mayor ciudad de esta provincia, después de Constantinopla, es Andrinópolis. Los Dardanelos ó Dardanales son dos castillos situados uno en Asia y otro en Europa, que defienden el paso del estrecho de Gallípoli ó Helesponto, por el cual se comunica el mar de Marmora ó Propóntide con el archipiélago que es parte del Mediterráneo.

La Turquía meridional ó Grecia, incluye estas provincias: la Macedonia, cuyas ciudades principales son Salónica, capital (antiguamente Tesalónica), Filipo y Jeniza; la Albania superior, su capital Escútari, y la inferior, en que los venecianos poseen las ciudades de Butrinto y Larta; la Livadia, en que está la ciudad de Atenas, famosa república en lo antiguo, hoy reducida á una corta población; y Lepanto, situada en el golfo de su nombre célebre por la victoria naval

que alcanzó de los turcos la armada cristiana mandada por don Juan de Austria, y por último la gran península de la Morea, antiguamente el Peloponeso, que entre otras ciudades tienen las de Modon, Coron y Malvasia, y tres pueblos muy reducidos en que estuvieron antiguamente las grandes ciudades griegas Corinto, Argos y Lacedemonia. Además de las citadas provincias, comprende la Turquía meridional gran número de islas, unas en el mar de Grecia, y otras en el archipiélago. Las principales del mar de Grecia son Corfú, Cefalonia, Santa Maura y Zante ú Zacinto, pertenecientes á la república de Venecia. Entre las del archipiélago hay dos muy considerables, que son la de Candia ó Creta, y la de Negroponto; que por medio de un puente se comunica con la tierra firme de Livadia. Las restantes del archipiélago, que son muchísimas, se distinguen unas con el nombre genérico de Cíclades y otras con el de Espórades.

El clima de la Turquía europea es templado, y la tierra fértil aunque mal cultivada; el gobierno es monárquico absoluto ó despótico; la religion dominante la mahometana, si bien se toleran judios, griegos cismáticos, y algunos católicos; y la lengua es un dialecto del árabe mezclado con voces persas y griegas.

## LECCION XIX.

*Descripcion del Asia.*

**E**l Asia, que es la mayor de las tres partes del mundo que componen el antiguo continente, confina por el oriente con aquella porcion del mar del Sur, ó pacífico que se llama Océano oriental; por el mediodia, con el mar indio, por el poniente con Europa y Africa, y por el norte con el mar Glacial. Forma continente con Europa y Africa, uniéndose con esta solamente por el istmo de Suez en la Arabia: y la separa de América el mar pacífico, dudándose todavia si acaso está unida con ella por la parte del norte. Sus rios principales son el Ganges y el indio en el Mogol y en la India: el Tigris y el Eufrates en la Turquía asiática: y el Obi en la Tartaria rusa. Tiene un lago tan espacioso, que ha merecido el nombre de mar, y es el mar Caspio. Sus mayores montes son los infinitos ramales del monte Tauro, los montes de Noss y los de Imaus. Su temperamento es en lo general benigno, y el terreno produce útiles y preciosos frutos, de que se hace considerable comercio con Europa y aun con América.

En gran parte del Asia domina la secta mahometana, en muchos países el paganismo é idolatría : y en algunos no deja de haber cristianos, unos católicos y otros que profesan varias sectas. Las lenguas generales del Asia son la árabe, la tártara, la china, la japonesa, la armenia, la malabar, y la malaya.

Divídese en siete partes principales, que son : hácia el poniente, la Turquía Asiática y la Persia ; hácia el mediodía, la Arabia, la India, ó Indias orientales, y el Mogol ; hácia el oriente, la China ; y hácia el norte, la Tartaria mayor, además de un gran número de islas de que trataremos separadamente.

Cuéntanse cerca de cuarenta príncipes soberanos, que con varios títulos gobiernan estas dilatadas regiones.

La Turquía Asiática comprende cinco países de grande estension : es á saber, la Natolia, ó Asia menor, en que están los puertos de Esmirna y Trapisonda, ó Trebisonda ; la ciudad de Bursa, corte que fue del imperio turco, y la de Cutaya, hoy capital de toda la provincia ; la Siria ó Suria que se divide en varios gobiernos, siendo los principales el de Alepo, ciudad muy comerciante, el de Damasco, cuya capital de este mismo nombre es una de las mayores ciudades del

Oriente, y el de Jerusalem con toda la Palestina ó tierra santa. Las antiguas y célebres ciudades así de esta como de toda la Siria, yacen, ó del todo arruinadas, ó notablemente disminuidas. Los tres restantes países pertenecientes á la Turquía Asiática son la Turcomania, antiguamente Armenia mayor, provincia que pertenece parte al gran Señor, y parte al rey de Persia, é incluye las ciudades de Erzerun y Erivan; el Diarbeck con las ciudades de Diarbekir, Mosul, Bagdad, plaza fuerte, y Basora, buen puerto; y la Georgia, repartida entre turcos, rusos y persas, de la cual son principales ciudades Téflis y Sabatópoli.

La segunda region occidental del Asia es la Persia. Algunos geógrafos la dividen en quince distritos, cada uno de los cuales tiene una ciudad capital y otras menores; pero ninguna de ellas es tan considerable como la de Ispahan, actualmente corte del rey de Persia, y las de Casbin y Tauris, que lo fueron en otro tiempo.

Entre los países meridionales del Asia contamos primero la Arabia, gran península poseída en parte por el emperador de los otomanos, perteneciendo lo restante á varios emires ó príncipes particulares, señaladamente al que se titula Jerife, ó Señor de la

**Meca.** Divídese la Arabia en tres partes llamadas Arabia Feliz, Arabia Desierta y Arabia Pétrea. La Feliz ha merecido este nombre por ser mas fértil que las otras dos, produciendo exquisitos aromas. Su capital es Sana ó Sanan, y sus mayores ciudades Aden, Betfaguí y Moca, de donde viene el mejor café. De la Arabia Desierta, que está despoblada como lo dice su nombre, es capital la ciudad de Aná ó Anac, y sus principales ciudades son Medina y la Meca, muy frecuentadas de los musulmanes, por estar en la primera el sepulcro de Mahoma; y haber sido la segunda la patria de este falso profeta. La Arabia Pétrea, no menos inculta que la Desierta, no tiene ciudades mas importantes que las de Tor y Herac.

Otra region de las meridionales de Asia es la India, que se divide en dos peninsulas, una occidental de la parte de acá del Ganges, y otra oriental de la parte de allá de este rio. La occidental comprende el reino de Visapor con la ciudad y puerto de Goa, perteneciente á los portugueses; la costa de Malabar, cuyas principales ciudades son Calicut y Cochin; el reino Golconda con su capital del mismo nombre, y la comerciante ciudad de Musulipatan; la costa de Coromandel, en que estan Madras, ciudad rica,

perteneciente á los ingleses, Pondicheri, poseída por los franceses, y otras varias ciudades y puertos en que se hallan establecidas diferentes naciones europeas. La península oriental contiene, entre otros reinos los de Aracan, Ava, Pegú, Malaca, Tunquin, Cochinchina, Camboya y Siam en el golfo de eset nombre.

Confina con la India, y aun es parte de ella, segun la division adoptada por algunos géografos, el Indostan ó imperio del Mogol. Las principales ciudades de estos vastos dominios son Deli, en donde reside el emperador llamado el Gran-Mogol, Agra Cambaya Surata, y Bengala, que ha dado su nombre á un espacioso golfo.

La region mas oriental del Asia es la China, imperio dilatadisimo y el mas poblado del orbe. Divídese en septentrional, que comprende seis grandes provincias, y meridional que comprende nueve. Hay en ellas muchas y grandes ciudades, entre las cuales merecen particular mencion la de Pekin, hoy corte del emperador de la China; las de Nankin y Singan que lo fueron en otro tiempo; la de Macao, situada en una isla y poseída por los portugueses; y la de Canton, puerto de gran comercio. Entre la China y la Tartaria subsiste una antigua y célebre muralla que dicen tiene mas de cuatrocientas leguas de largo,

y que los chinos fabricaron para contener las irrupciones de los tártaros. Está unida con el imperio de la China, y depende de él como reino tributario, la península de Corea, gobernada por un príncipe particular.

Ademas de la Tartaria rusa ó Moscovita, que ya hemos nombrado en la descripción de Rusia, hay hácia el norte del Asia entre dicha Tartaria, la China, la India y la Persia una region llamada Tartaria mayor, ó gran Tartaria, y conocida en lo antiguo con el nombre de Escitia. Divídese esta en Tartaria China, la mayor parte de la cual está regida por gobernadores chinos, ó por príncipes feudatarios de aquel imperio, y en Tartaria independiente, que obedece á varios soberanos ó Cans, principalmente al que se denomina gran-Can de los tártaros. Las mayores poblaciones de la Tartaria china son Tángut y Naun, y las de la Tartaria independiente, Samarcanda, célebre por haber sido patria de Tamerlan, el mayor conquistador del oriente, y Lasa, capital del reino de Tibet en donde reside el Gran Lamá ó sumo sacerdote de los tártaros paganos, é idólatras distintos de los mahometanos.

Resta hacer mencion de las islas del Asia. Es grande el número de ellas pero las mas importantes por su estension, poblacion ó co-

mercio son las del Japon, que forman un estado aparte, gobernado por un principe que se llama emperador; la de Guahan con las demas denominadas Marianas, ó islas de los Ladrones, descubiertas por Fernando Magallanes y sujetas á la dominacion española; y las Filipinas, que tambien estan en poder de España, las cuales son casi innumerables, contándose por principales las cuatro siguientes, Manila ó isla de Luzon, cuya capital es la ciudad de Manila, en que reside un capitan general, una audiencia y un arzobispo, que tiene dos obispos sufragáneos en las ciudades de Nueva Segovia, y Nueva Cáceres, y otro en la isla de Cebú: Mindanáo con su capital del mismo nombre (aunque tambien la llaman Tabuc,) y en ella un puerto bastante frecuentado: Sendaya ó Tamar, que fue la primera á quien se dió el nombre de Filipina; y la de Cebú ya citada cuya capital se llama el Dulce nombre de Jesus. Hay otras islas denominadas las nuevas Filipinas; pero son muy poco conocidas de los géografos. Casi lo mismo sucede con las Maldivas. Las Molucas, ó islas de la especería, fueron poseidas en otro tiempo por los españoles y por los portugueses. Hoy son los holandeses los que se hallan establecidos en ellas, haciendo con Europa un gran comercio de las especias, azucar, y

otros productos de aquel pais. Al mediodia de la India oriental estan las islas de la Sonda, siendo las mayores, mas ricas y mas pobladas las de Sumatra, Borneo y Java. En esta última poseen los holandeses una porcion de territorio, y la bella ciudad de Batavia con un buen puerto.

Al oriente de la costa de Caromandel yace la isla de Ceilan, que algunos creen ser la misma, que se halla en las historias con el nombre de Trapobana. Su capital se llama Candi, y en ella estan muy introducidos los holandeses. Hay finalmente en el mediterráneo varias islas que dependen de la Turquía Asiática. Las principales son la de Rodas, cuya capital tiene este mismo nombre, y la de Chipre en que está la ciudad de Famagusta y la de Nicosia, capital de toda la isla.

## LECCION XX.

### *Descripcion de Africa.*

**A**frica última de las tres partes del antiguo continente, es verdaderamente una gran península mayor que Europa y menor que Asia. Está, segun hemos dicho, unida con esta por el istmo de Suez. Por el oriente confina con el mar Rojo ó Golfo arábico, que la separa

de Arabia, y con el mar Indico; por el mediodia, con este propio mar; por el poniente, con el Océano atlántico; y por el norte, con el mediterráneo que la separa de Europa y del Asia menor. Sus principales rios son dos: el Nilo y el Niger; sus mayores montes el Atlas ó Atlante, Sierra Leona y los montes llamados de la Luna. Tiene tres famosos cabos; el de Buena Esperanza á mediodia; el de Guardafuí á oriente; y cabo Verde á poniente. El clima es demasiado ardiente, y el terreno muy árido, aunque en las costas no deja de ser fértil. Una gran parte de Africa está habitada por naciones incultas sin domicilio fijo y sin gobierno político arreglado. Otra parte de ella está sujeta á la legislacion y cuerpos civiles, formando varios imperios ó reinos como son el de Marruecos, el de los Abisnos el de Congo, el de Guinea y otros; ó repúblicas como las de Argel, Tunez y Tripoli, que aunque feudatarias del gran turco, se gobiernan con independecia conforme á leyes particulares. En cuanto á la religion puede asegurarse que el mayor número de africanos aun no ha salido de las tinieblas del paganismo é idolatria. En muchas provincias domina la secta mahometana, y en algunas partes el cristianismo y la religion católica. Hay ademas gran número de judios,

señaladamente entre los berberiscos. La lengua árabe se habla particularmente en los varios pueblos que profesan el mahometismo, y en cada una de las demas regiones africanas se usan diferentes idiomas de que apenas tenemos conocimiento los europeos.

Puede dividirse el Africa en tres partes generales : una septentrional que comprende el Egipto, la Berbería y Zaara ó el Desierto; otra en medio, que abraza la Abisinia, la Nubia, la Nigricia y la Guinea: y otra meridional, que incluye el reino de Congo y la Cafrería ó pais de los cafres. Comprende tambien el Africa varias islas de que hablaremos con separacion.

Egipto, que es la region mas oriental de las que hay al norte del Africa y que está bajo la dominacion otomana, se divide en superior, inferior y medio. El Egipto superior corresponde á la antigua Tebaida, y su capital es la ciudad de Girge ó Girgio. En el inferior está la ciudad y puerto de Alejandría, en otro tiempo muy poderosa, y la de Damietta. Del Egipto medio es capital la ciudad de El-Cairo, ó Gran-Cairo, que pasa por la mayor de Africa.

La Berbería contiene dos partes; una que propiamente se llama Berbería, y otra conocida con el nombre de Biledulgerid. La pri-

mera comprende el reino de Barca perteneciente al gran señor, y las repúblicas ó regencias berberiscas de Trípoli, con su capital del mismo nombre, que es puerto comerciante y plaza fuerte; de Tunez, su capital Tunez, puerto igualmente fortificado y comerciante; y de Argel, con su capital del mismo nombre, que es plaza fuerte y buen puerto. Tremecen, Bugia y Bona son las principales ciudades que dependen de la regencia de Argel, y en el distrito de Tremecen poseyó la corona de España el presidio y plaza fuerte de Orán con el puerto de Mazarquivir. En la Berberia, propiamente llamada así, se comprenden los reinos de Fez y Marruecos, cuyas capitales son dos ciudades de estos mismos nombres, aunque el rey de Marruecos reside ordinariamente en la de Mequinéz. Las mas considerables poblaciones de aquellos reinos son la ciudad de Tetuan, y los puertos de Tánger, Larache, Salé y Safí. Poseen los españoles en dicho reino de Fez los presidios de Ceuta, Melilla, el Peñon de Velez y Alhucemas. El principal es Ceuta, ciudad episcopal, y plaza bien fortificada. Melilla es ciudad, aunque pequeña; pero el Peñon y Alhucemas se reducen á dos fortalezas situadas en dos islotes cada una con la guarnicion necesaria.

El Biledulgerid contiene ocho diferentes comarcas, y entre ellas los reinos de Sus y Tafite que están bajo la dominacion de marruecos. Sus principales ciudades son Sus por otro nombre Tarudan ó Tarudante, Pescara y Kiteva.

En Zaara, ó el Desierto, no hay poblacion digna de mencionarse.

La Abisinia es un dilatado imperio, pero muy poco conocido. Su capital es Gontar, en donde reside el emperadar de los abisinios.

La Nubia, que algunos incorporan con la Abisinia, comprendiendo á ambas, como tambien la Nigricia y aun la Guinea bajo el nombre general de Etiopia, es reino sujeto á un príncipe que se titula rey de Sennar, teniendo su residencia en una ciudad llamada asi.

La Nigricia, bañada por el rio Niger ó Negro, está repartida en varios reinos, gobernado cada uno por su soberano particular, siendo el mas poderoso el rey de Tombut. En uno de los brazos del Niger hay una isla llamada Senega ó Senegal, que los franceses han cedido á los ingleses.

La Guinea, dividida tambien en varios príncipes negros, es mas conocida de los europeos por los establecimientos que tienen

en aquellas costas. Los principales son Elima, ó la Mina, puerto y plaza fuerte que poseen los holandeses; Cabo-Corso, perteneciente á la Inglaterra; y Christiansburgo, puerto de que son dueños los dinamarqueses. El rey de Benin es el mas poderoso de todos los de Guinea.

El pais de Congo, que algunos llaman Guinea inferior, tiene tres reyes, ó soberanos que son el de Congo, el de Loango, y de Angola.

La Cafreria, ó pais de los cafres, comprende principalmente la costa de Tranquebar, en que los portugueses poseen el puerto de Mozambique: el imperio de Monomotapa, el de Monoemugi, y la costa de los hotentotes, en la cual tienen los holandeses una bella colonia inmediata al cabo de Buena-Esperanza, paso muy frecuentado de las embarcaciones que navegan del océano atlántico á la India, China y otros paises del oriente.

Las principales islas de Africa son estas, la de Madagascar que es la mayor de ellas, la de Borbon, la isla de Francia ó Mauricio, la de Santa Maria y las de Gomora y Socotora, todas situadas enfrente de la costa oriental de Africa. En las islas de Borbon, de Francia y de santa Maria se hallan establecidos los franceses.

Al occidente de Africa está la isla de santa Elena perteneciente á los ingleses, la de santo Tomé, la del Principe, y otras dependientes de la corona de Portugal, las de Anobon y Fernando de Po, que hoy poseen los españoles, las de Cabo-Verde en número de diez, y pertenecientes á Portugal, siendo la mayor de ellas la de Santiago cuya capital, llamada Ribeira, es sede episcopal, la de la Madera, que tambien es de los portugueses, su capital la ciudad de Fouchal, residencia de un obispo y gobernador, la de Puerto-santo, igualmente de Portugal, y las Canarias poseidas por España, é incorporadas á la corona de Castilla. Estas son siete principales, Canaria, Tenerife, la Palma, Lanzarote. Fuerteventura, la Gomera y el Hierro. La de Canaria dió el nombre á las demas, y en la ciudad de las Palmas, su capital, reside una real audiencia y un obispo sufragáneo del arzobispo de Sevilla. Su puerto mas frecuentado es el llamado de la Luz. La isla de Tenerife, la mas rica y poblada de las Canarias, tiene por capital la ciudad de san Cristoval de la Laguna. Su puerto principal y de mayor comercio es el de santa Cruz de Tenerife, en donde residen el comandante general de las islas y los ministros de la real ha-

mas considerables poblaciones, despues de estas dos, son la villa de la Oretava y el puerto del mismo nombre. De la isla de la Palma es capital la ciudad de santa Cruz de la Palma, denominada asi para distinguirla de santa Cruz de Tenerife. Fuerteventura, aunque es la mayor de las islas canarias, no es la mas poblada ni comerciante. Su capital es la villa de santa Maria de Betancuria. Lanzarote tiene por capital la villa de San Miguel de Teguse, la Gomera la de san Sebastian, y el Hierro la de Valverde.

Algunos incluyen en el Africa las islas de los Azores, por otro nombre Terceras, pero las incluiremos entre las de América, siguiendo la opinion mas recibida.

## LECCION XXI.

*Descripcion de America y particularmente de la septentrional y sus islas.*

**L**a América ó Nuevo continente, conocido con el nombre de Indias occidentales, es la cuarta de las partes del mundo, y la mayor de ellas. Por su oriente confina con el océano atlántico ó mar del norte, que la separa de Europa y Africa; por el poniente con el mar pacífico ó del sur, que la separa de Asia,

y por el mediodia y norte con varias tierras desconocidas; de suerte que mientras estas no acaben de descubrirse y se sepa estar unida á la América por medio de ellas con el antiguo continente, deberemos considerarla como una isla.

Divídese en septentrional y meridional, comunicándose por un istmo bastante angosto que es el de Pananá. Los mas caudalosos rios de la América septentrional son el de San Lorenzo, el Misisipi y el Rio-Bravo ó del norte; sus mayores golfos el de Honduras, el de Méjico y el de san Lorenzo; sus lagos principales el Ontorio, el Huron, el llamado Lago superior y el de Nicaragua: sus mas famosos cabos, el Breton, el de Corientes al poniente de Nueva-España, y el de la Florida; sus estrechos mas nombrados, el de Dávis y el de Hudson: y sus principales montes los Apalaches en la Virginia, y la Sierra madre en Nueva-España.

Todas las vastisimas regiones del Nuevo mundo están habitadas y poseidas, ó por diferentes naciones europeas, principalmente por la española ó por naciones de indios mas ó menos cultas, unas conocidas, y otras de que solo se tiene confusa noticia. En los paises conquistados se hallan establecidas las religiones, lenguas y especies de gobierno de

sus respectivos dueños los europeos: mas en los pueblos indios es infinita la diversidad de gobiernos, ritos, é idiomas. Por lo general es la América muy fértil: pero en unas partes mas que en otras, conforme á la variedad de climas, pues su grande estension de norte á mediodia hace que participe del cálido, del frio y del temprado.

La América septentrional puede dividirse en cuatro partes principales, que son: las posesiones españolas, el Canadá, la Acadia, ó nueva Escocia, y la nueva república de los trece estados unidos de la América septentrional.

Las posesiones españolas consisten en el reino de Nueva-España, el reino de Goatemala, las provincias internas, la Luisiana y la Florida. Hay en ellas un virrey que es de Méjico ó Nueva-España y cuatro audiencias: la de Méjico, la de Guadalajara, la de Goatemala (todas tres en el continente) y la de Santo Domingo en la isla llamada asi. De esta y otras islas no trataremos ahora, porque conviene á la claridad no hablar de ellas, hasta acabar de dar noticia de la tierra firme. Cuéntanse en aquellos dominios tres arzobispados: el de Santo Domingo, el de Méjico y el de Goatemala, con quince obispados sufragáneos. Son muchas las provincias com-

prendidas en el virreinato de Méjico y en los distritos de las referidas audiencias: pero hay ocho principales en Nueva-España, siete en el reino de Goatemala y otras siete en la region distinguida con el nombre de provincias internas.

Las ocho provincias de la Nueva-España son las que aqui se siguen con espresion de sus capitales. La provincia de Méjico, cuya capital, como de todo el reino, es la grande y rica ciudad de Méjico, residencia del virey y capitan general, y del arzobispo metropolitano. Tiene universidad, buenos templos, palacios, hospitales, paseos y en suma puede compararse con algunas de las mas magnificas cortes de Europa. A esta provincia pertenecen las ciudades de Querétaro, Tezcucó y Acapulco, puerto famoso en la costa del mar del sur. La provincia de Yucatan, que es una península, tiene por capital la ciudad episcopal de Merida de Yucatan, y sus mayores poblaciones son el puerto de S. Francisco de Campeche y la villa de Valladolid llamada de Yucatán para distinguirla de otra que hay en Mechoacan. De la provincia de Tabasco, es capital Villa-hermosa: de la provincia de Oajaca ó Guajaca, la ciudad episcopal de Oajaca ó Antequera: de la provincia de Tráscala, la ciudad episcopal de la

Puebla de los Angeles, y á esta provincia pertenece la ciudad de Vera Cruz, puerto el mas frecuentado del golfo de Méjico. De la provincia de Mechoacan es capital la ciudad episcopal de Valladolid de Mechoacan: de la provincia de Guadalajara, ó nueva Galicia, la ciudad de Guadalajara, en que reside su obispo y real audiencia: y el de la provincia de nuevo Santander, la villa de Santander.

Las siete provincias del reino de Goatemala son estas; la de Goatemala, cuya capital, como de todo el reino, es la ciudad arzobispal de Santiago de Goatemala, en que reside el capitan general y la audiencia, y tiene universidad; la provincia de Chiapa, su capital la ciudad episcopal de Chiapa la real ó Ciudad-Real; la provincia de Soconusco, su capital Soconusco, ó Guevetlan; la provincia de Vera-Paz, su capital la villa de Coban; la provincia de Honduras ó Comayagua, su capital la ciudad episcopal de Comayagua, por otro nombre Valladolid; la provincia de Nicaragua, cuya capital es la ciudad episcopal de Leon de Nicaragua; y la provincia de Costa-Rica, su capital la ciudad de Cártago.

Las provincias internas se reducen á estas siete: el nuevo reino de Leon, su capital la ciudad episcopal de Monterrei; la provincia de Coahuila, ó nueva Estremadura, su capi-

tal la villa de Santiago de Monclova ; la provincia de Tejas, ó nuevas Filipinas, su capital la villa de San Antonio de Bejar ; la provincia de nueva Vizcaya, su capital la ciudad episcopal de Durango, ó Guadiana ; la provincia de Sonora ó nueva Navarra, que incluye la de Cinaloa y otras, es obispado, y tiene por capital la ciudad de Arispe ; el nuevo Méjico cuya capital es la villa de Santa Fe ; y la provincia de California antigua y nueva, cuyas principales poblaciones son la villa de nuestra Señora del Loreto y el puerto de Monterrei. De la provincia de la Luisiana, que está al oriente de nueva España, es capital la nueva Orleans. La provincia de la Florida se divide en oriental y occidental, siendo capital de la primera la ciudad de San Agustín, y de la segunda la plaza de Panzoncola, ambas marítimas.

A la Gran Bretaña pertenecen además de la tierra de Labrador, ó nueva Bretaña en lo mas septentrional de la América, el Canadá, cuya capital es la ciudad de Quebec, y la Arcadia, ó nueva Escocia, su capital Puerto-Real. ó Anápolis.

Otras provincias que poseían los ingleses en el continente de la América septentrional han sacudido su yugo, y se gobiernan ya con independendencia, formando una república de

trece provincias bajo el título de los Trece-Estados-Unidos de América. Estos son los de nuevo Hampshire, Masachuset, Rode-Island, ó isla de Rodas, y Connecticut, comprendidos todos cuatro en la nueva Inglaterra; y los de Nueva-Yorck, Nueva-Jérsey, Pensilvania, Delaware, Mariland, Virginia, Carolina septentrional, Carolina meridional y nueva Georgia. Las principales poblaciones de los Estados-Unidos son el puerto de Boston, capital de la nueva Inglaterra; Filadelfia, que lo es de Persilvania; el puerto de Nueva-Yorck, capital de la provincia de este nombre; y el de Charlestown en la Carolina meridional.

Las islas de la América septentrional son muchas, y las mas considerables, las Antillas situadas al oriente del golfo de Méjico, ó seno Mejicano. Hay entre ellas cuatro grandes que son Cuba, Santo Domingo, Puerto-Rico, y la Jamaica. La de Cuba, perteneciente á España, tiene por capital la ciudad de la Habana, excelente puerto y plaza fuerte, en donde hoy reside un obispo, aunque la catedral y cabildo eclesiástico estan en la ciudad de Santiago de Cuba.

La isla de Santo Domingo, ó Española, pertenece en la parte occidental á los franceses, que tienen allí el puerto del Guarico,

ó Cabo-Frances, y en la parte oriental (que es la mayor) á los españoles. De esta es capital la ciudad y puerto de Santo Domingo, en donde reside la real audiencia y un arzobispo metropolitano, primado de las Indias, del cual son sufragáneos los obispos de Cuba, Puerto-Rico, Caracas y Mérida de Maracaibo. De la audiencia de Santo Domingo dependen las islas de Cuba y Puerto-Rico, la Florida, y una parte de la tierra-firme en la América Meridional.

La isla de Puerto-Rico pertenece enteramente á España, y su capital es la ciudad episcopal y puerto de San Juan de Puerto-Rico.

De la Jamaica, poseida por los ingleses, es capital la ciudad de Santiago de la Vega, ó Spanish-Town, y su principal puerto es Kingstown.

Entre las Antillas llamadas Menores se distinguen la Martinica, su capital Fuerte-Real, la Dominica, la Guadalupe, Marigalante, La Antigua, San Cristoval, Santa Lucía, la Granada y la Barbada, todas las cuales y otras muchas de menor consideracion se denominan Islas de Barlovento. La Trinidad y la Margarita, que estan bajo la dominacion de España, la isla del Tabaco ó de Tábago, Curazao, y otras se llaman de

Sotavento, y pertenecen á la América meridional.

Al norte de las Antillas estan las islas Lucayas ó de los Bucayos, siendo las principales la de Bahama y la de la Providencia. Mucho mas al norte en el golfo de San Lorenzo se hallan situadas las islas de Terranova, en que los ingleses y franceses hacen hoy la pesca del bacalao. Las principales son Terranova, Isla-Real ó Cabo-Breton, San Juan ó Anticosti.

Ademas de las referidas Islas, se comprenden ordinariamente entre las de América las Azores ó Terceras, que pertenecen á los portugueses, y estan en el mar del Norte menos distantes de Europa que de aquel continente. Las mayores son nueve: y á todos ha dado nombre la principal de ellas llamada Tercera, cuya capital es la ciudad episcopal y puerto de Angra.

## LECCION XXII.

### *Descripcion de la América meridional.*

La América Meridional es una vastisima península que empieza en el istmo de Panamá, desde donde termina la provincia de Costa-Rica perteneciente á la América sep-

tentrional, y se estiende hasta el estrecho de Magallanes, y cabo de Horn, ó de Hornos, que es lo mas meridional de la América descubierta. Sus mas caudalosos rios son el Marañon ó rio de las Amazonas, el rio de la Plata, el Orinoco, y el de la Magdalena; sus golfos, el de Panamá, el del Darien, el de Guayaquil y golfo-triste; el mayor de sus lagos, el Parime, y el de Chucuito; sus cabos mas famosos, el de San Agustin en el Brasil, y el de Hornos ya citado; sus principales estrechos, el de Magallanes y el de Le-Maire; y sus mayores montes, los Andes, cuya cordillera se divide en infinitos ramales, y separa del Paraguáy y otros paises los reinos del Perú y Chile.

Dividiremos toda la América meridional en cinco partes principales, que son: el virreinato del nuevo reino de Granada, ó Santa Fe, el del Perú, y el de las provincias del rio de la Plata y ciudad de Buenos-Aires, sujetos á la dominacion española; el reino del Brasil, poseido por los portugueses, y el pais de las Amazonas.

En el distrito de cada uno de los tres virreinos espresados hay dos audiencias: en el del Nuevo-reino de Granada, la de Santa Fe y la de Quito; en el del Perú la de Lima y la de Chile; y en el de las provincias del

rio de la Plata, la de Charcas, y la de Buenos-Aires. Lima, Charcas y Santa Fe son arzobispados que tienen por sufragáneos diez y seis obispos de los diez y ocho que hay en los dominios españoles de la América Meridional porque los dos obispados de Caracas y Maracaibo dependen, según ya queda insinuado, del arzobispado de Santo Domingo.

Comprende el virreinato del Nuevo reino de Granada muchas provincias, siendo las principales la de Santa Fe, que da nombre á todo el virreinato, y las de Veragua, Panamá, el Darien, Cartagena, Santa Marta y rio de la Hacha, Maracaibo, Venezuela y Cumaná llamadas provincias de Tierra firme. Además de estas hay la de Nueva Barcelona, la de Nueva Andalucía ó Guayana, la de San Juan de los Llanos, la de Antioquia, la del Chocó, la de Popayan, la de Quito, antiguamente reino, y los dilatados territorios de las misiones unos confinantes con el país de las Amazonas y otros incluidos en él, pero no enteramente conocidos.

De la provincia de Santa Fe es capital la ciudad de Santa Fe de Bogotá, residencia del virrey, de la real audiencia y del arzobispo metropolitano, y tiene universidad. La capital de la provincia de Veragua es

Santiago ó la concepcion de Veragua, de la provincia de Panamá, la ciudad episcopal y puerto de Panamá en el istmo de su nombre á la parte del mar del sur. A la del mar del norte está Porterbelo, puerto muy cómodo, que tambien se llama ciudad de san Felipe. En la provincia del Darien no hay ciudad alguna considerable. De la provincia de Cartagena es capital la ciudad episcopal y buen puerto de Cartagena, que llamamos comunmente Cartagena de Indias, para distinguirla de la de España, y que no hemos de confundir con Cartago, capital de Costa rica. La provincia de santa Marta; y rio de la Hacha, tiene por capital la ciudad episcopal y puerto de santa Marta: la provincia de Maracaibo, la ciudad episcopal de Mérida de Maracaibo, situada á orillas de una gran laguna llamada tambien de Maracaibo: y la provincia de Venezuela ( por otro nombre Caracas ), la ciudad episcopal de Caracas, ó Santiago de Leon. Tiene esta provincia tres puertos principales, que son la Guaira, puerto Cabello y Coro ó Venezuela, que fue en otro tiempo la capital. De la provincia Cumaná lo es hoy la ciudad marítima de Cumaná; de la provincia de Nueva Barcelona, la ciudad de san Cristobal de Barcelona; y de la Nueva Andalucia ó Guayana, la nueva ciudad de la Angostura.

En esta provincia tienen los holandeses las colonias de Surinam, y los franceses las de Cayena. De la provincia de San Juan de los Llanos es capital la ciudad de San Juan de San Martín; y de la provincia de Antioquia, la ciudad de este mismo nombre. En la provincia del Chocó no hay ciudad importante. La provincia de Popayan tiene por capital la ciudad episcopal de Popayan. De la provincia de Quito es capital la ciudad de san Francisco de Quito, en que reside la real audiencia y el obispo. Comprende varios gobiernos y partidos á que suelen dar nombre de provincias, como Guayaquil, cuya capital es la ciudad y puerto de Santiago de Guayaquil, el gobierno de Quijos y Macas, el de Jaen de Bracamoros y otros.

Del virreinato del Perú dependen diferentes partidos ó provincias. El principal es el de Lima, en cuya capital, que es la gran ciudad de los reyes ó de Lima, reside el virrey, la audiencia y el arzobispo metropolitano. Tiene universidad, y un puerto que es el del Callao, distante dos leguas de Lima. Los demas partidos, ó provincias mayores son: el de Trujillo, el de Arequipa, el de Guamanga y de Cuzco. Sus capitales que tienen los mismos nombres de Trujillo, Arequipa, Guamanga y el de Cuzco, son ciudades episcopales.

Cada uno de estos partidos comprende diversas provincias menores, gobiernos y correjimientos, y así, por ejemplo, en el distrito de Lima se incluyen Jauja, Guanuco y otras provincias; en el de Trujillo las de Piura, Saña y Cajamarca; en el de Arequipa, las de Arica y Condesuyos; en el de Guamanga, las de Guancavelica, Castro-Virreina y Angaraes; en el del Cuzco las de Abancaj, Cotabamba y Lampa, sin otras muchas que no mencionamos por evitar prolijidad y confusion. y Pertenece igualmente el virreinato del Perú al reino de Chile que se divide en Chile antiguo y moderno, y se estiende por gran parte de la costa del mar del sur, desde los confines del reino del Perú hasta el cabo de Hornos en la tierra del Fuego que yace al mediodia del Estrecho de Magallanes. Tiene el reino de Chile por capital la ciudad de Santiago de Chile en donde residen la real audiencia y el obispo. Tambien es ciudad considerable é igualmente episcopal la de la Concepcion de Chile; y los principales puertos y plazas fuertes del mismo reino son la misma ciudad de la Concepcion, Valdivia y Valparaiso.

Al virreinato de las provincias del rio de la Plata ó de Buenos Aires, estan sujetas grandes provincias, siendo las mas señaladas

las siguientes; la de Buenos-Aires, cuya capital de este mismo nombre, situada en la ribera meridional de dicho rio de la Plata, es residencia del virrey. real audiencia y obispo. Los puertos mas nombrados de esta provincia son Montevideo y Maldonado. La provincia del Paraguay tiene por capital la ciudad de la Asuncion de Paraguay; la del Tucuman, la ciudad de Córdoba del Tucuman, la de Santa Cruz de la Sierra y la de La-Paz, las dos ciudades de estos mismos nombres, siendo todas cuatro episcopales.

De la provincia de Charcas es capital la ciudad de la Plata ó Chuquisaca, con real audiencia: arzobispo y universidad; y de la provincia de Cuyo es capital la ciudad de Mendoza. Cada una de estas provincias comprende, en la misma forma que se ha dicho de las del Perú, diferentes gobiernos, partidos ó territorios á que suelen darse nombre de provincias. Entre ellos son muy considerables en el distrito de Charcas los de Oruro, Potosí, Cochabamba y Chayanta; en el de La-Paz, los de Chucuito y Larecaja; en el de Tucuman el de Salta, el de San Miguel del Tucuman, el de Santiago del Estero, el de Jugúí, etc. Hay ademas de estos paises otros muchos y muy dilatados en que habitan indios, parte reducidos, parte incultos

vagantes, y en que no se hallan poblaciones grandes, pero sí varias misiones y establecimientos pequeños. Tales son el país de los Mojos, y el de los Chiquitos, comprendidos en la jurisdicción de Santa Cruz de la Sierra, el de los Guaraníes, el de los Pampas y el Chaco.

Ultimamente están agregadas al virreinato de Buenos-Aires las vastas regiones meridionales casi desiertas ó desconodidas, que se distinguen con las denominaciones de Tierra Magallánica, Costa Patagónica y otras.

El reino del Brasil perteneciente à la corona de Portugal, está dividido en quince capitanías ó provincias. Las mas principales son estas cuatro, que forman otros tantos obispados: la de la Bahía de Todos los Santos, su capital la ciudad de este mismo nombre, ó de San Salvador, la de Rio-Janeiro, su capital San Sebastian de Rio-Janeiro, residencia del virrey; la de Fernambuco, su capital Olinda ó Fernambuco; y la de Marañon, su capital San Luis de Marañon situada en una isla.

El país de las Amazonas, por el cual corre el caudaloso rio Marañon ó de las Amazonas es de grandísima estension; pero todo él y particularmente lo interior, es muy poco co-

nocido per estar habitado de naciones bárbaras.

Las islas de la América Meridional son innumerables; pero no de tanta consideracion como las de América septentrional. Las llamadas de Barlovento, que ya quedan especificadas, son las mas importantes. Despues de ellas las de mayor nombre son las de Fernando Noroña y Santa Catalina enfrente del Brasil, poseidas por los portugueses; las Maluinas pertenecientes á España, y la de Chiloé, bastante espaciosa y comprendida en el reino de Chile. De esta es capital la villa de Castro.

## LECCION XXIII Y ULTIMA.

### *Noticia de algunas tierras incógnitas.*

**H**ácia el norte y mediodia del orbe conocido se han empezado á descubrir varias tierras incógnitas, de las cuales unas se llaman septentrionales ó árticas, y otras meridionales, australes ó antárticas. De la mayor parte de ellas se duda si son continentes, ó islas. Algunas estan pobladas de naciones bárbaras otras parecen enteramente desiertas, y los continuos hielos, los montes inaccesibles, las fieras y animales ponzoñosos impiden in-

ternarse en aquellos países, de suerte que solo se tiene noticia de alguna de sus costas.

Las tierras árticas son: la Greenlandia entre Europa y América, la tierra de Spitzbergen al norte de Europa, países á cuyas costas van las naciones septentrionales á la pesca de ballenas; la Nueva-Zembla al norte de la Tartaria rusa, la tierra de Yeso al norte del Japon, y la isla de Cumberland y el Nuevo-Gales al norte de la América septentrional.

Las tierras antárticas son: la Nueva Guinea, la Nueva Holanda, y la tierra de Diemen, al mediodia del Asia, la Nueva Zelanda entre Asia y América; y la tierra del Fuego, que es una isla descubierta por Fernando de Magallanes, al mediodia de América, y que termina en el cabo de Hornós por la parte austral.

# INDICE

## DE LAS LECCIONES CONTENIDAS

EN ESTE TOMO TERCERO,

Ó

## NOTICIA GEOGRÁFICA.

---

<b>L</b> eccion I. <i>Division general del mundo considerado geográficamente.</i> . . . . .	Pág. 5
<b>L</b> ec. II. <i>Descripcion de España y su division.</i>	5
<b>L</b> ec. III. <i>Cuatro provincias marítimas de España en el mediterráneo, que son Cataluña, Valencia, Murcia y Granada.</i> . . .	8
<b>L</b> ec. IV. <i>Cinco provincias marítimas de España en el océano que son Sevilla, Galicia, Asturias, Castilla la Vieja y Vizcaya.</i> . . .	12
<b>L</b> ec. V. <i>Tres provincias de España no marítimas que caen hácia el norte y son Aragon, Navarra y Leon.</i> . . . . .	17
<b>L</b> ec. VI. <i>Cuatro provincias de España no marítimas que caen hácia el mediodia, y son Castilla la Nueva, Estremadura, Córdoba y Jaen.</i> . . . . .	19
<b>L</b> ec. VII. <i>Islas del mar de España y fin de la desuripcion de estos reinos.</i> . . . . .	25
<b>L</b> ec. VIII. <i>Descripcion del reino de Portugal.</i> . . . . .	27

Lec. IX. <i>Descripcion del reino de Francia.</i>	29
Lec. X. <i>Descripcion de Italia.</i> . . . . .	32
Lec. XI. <i>Descripcion de la Suiza y del pais de los grisoncs.</i> . . . . .	40
Lec. XII. <i>Descripcion de Alemania, Prusia, Bohemia y Hungria.</i> . . . . .	42
Lec. XIII. <i>Descripcion de los Países-Bajos inclusa la república de Holanda.</i> . . . . .	48
Lec. XIV. <i>Descripcion de las islas britá- nicas.</i> . . . . .	52
Lec. XV. <i>Descripcion de Dinamarca.</i> . . . .	57
Lec. XVI. <i>Descripcion del imperio ruso.</i> . .	61
Lec. XVII. <i>Descripcion de Polonia.</i> . . . .	63
Lec. XVIII. <i>Descripcion de Turquía eu- ropea.</i> . . . . .	65
Lec. XIX. <i>Descripcion del Asia.</i> . . . . .	69
Lec. XX. <i>Descripcion de Africa.</i> . . . . .	76
Lec. XXI. <i>Descripcion de América y par- ticularmente de la septentrional y sus islas.</i> . . . . .	83
Lec. XXII. <i>Descripcion de América meri- dional.</i> . . . . .	91
Lec. XXIII y última. <i>Descripcion de algu- nas tierras incógnitas.</i> . . . . .	99



...	30
...	31
...	32
...	33
...	34
...	35
...	36
...	37
...	38
...	39
...	40
...	41
...	42
...	43
...	44
...	45
...	46
...	47
...	48
...	49
...	50
...	51
...	52
...	53
...	54
...	55
...	56
...	57
...	58
...	59
...	60
...	61
...	62
...	63
...	64
...	65
...	66
...	67
...	68
...	69
...	70
...	71
...	72
...	73
...	74
...	75
...	76
...	77
...	78
...	79
...	80
...	81
...	82
...	83
...	84
...	85
...	86
...	87
...	88
...	89
...	90
...	91
...	92
...	93
...	94
...	95
...	96
...	97
...	98
...	99
...	100





Mariano de la Paz Garcia.



100003672668ICE  
L.T. 501

UNED





LIBRARY OF THE UNIVERSITY OF TORONTO

LECCIONES  
DE IRIARTE

1845



12 Y 3



L.T. 501

